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Бизнес заплатит за рост  
тарифов тарифы на телекоммуникационные услуГи 
продолжат расти из-за неоБходимости оБновления инфра-
структуры в условиях дефицита новоГо оБорудования. пред-
полаГается, что в основном изменения тарифов затронут 
Бизнес-сектор, так как он использует Больший оБъем услуГ. 
по проГнозам Экспертов, в Этом Году рост цен на услуГи 
связи может составить до 15%. артеМ алданов

российский рынок телекоммуникаций, несмотря на 
сложности с санкциями, продолжает оставаться одним 
из наиболее динамичных и быстро растущих сегментов 
экономики. стремительное развитие новых цифровых 
технологий способствует увеличению объемов услуг, 
предоставляемых клиентам.

по словам генерального директора Telecomdaily  
дениса кускова, по итогам 2023 года объем рынка 
впервые преодолел планку в 2 трлн рублей. основными 
драйверами роста были мобильный интернет, голосо-
вая связь, присоединение и пропуск трафика. важный 
тренд: заметно росли дополнительные сервисы, кото-
рые сейчас не имеют доли в общей выручке, но демон-
стрируют значительный рост год к году. среди них — 
индустриальный IoT (интернет-вещей), потребительский 
IoT, онлайн-кинотеатры. 

«проблемой на сегодняшний день является от-
сутствие нового иностранного оборудования у игроков 
рынка. российского пока нет, в лучшем случае оно по-
явится в 2025–2026 годах. пока операторы используют 
возможности рефарминга, то есть освобождение частот 
3g под LTE, но при росте потребления трафика год к году 
на 25% это временный вариант. очень хочется, чтобы в 
2025 году появились наши базовые станции, иначе все 
это может привести к определенному снижению каче-
ства связи»,— добавляет эксперт.

«Мы оцениваем объем российского рынка инфор-
мационных и телекоммуникационных технологий (Икт) 
в 2023 году в 5,9  трлн рублей, из них 2,6  трлн при-
шлось на услуги связи»,— делится данными аналитик 
фг  «финам» леонид делицын. Это 44%, что соответ-
ствует средним мировым соотношениям (в развитых 
странах значительно перевешивают информационные 
технологии, в остальных — услуги связи). по прогнозу 
аналитика, темпы прироста рынка в 2024 году не сни-
зятся и удержатся на уровне 8–9%. «необычным для 
2023 года было то, что такими темпами росла и выручка 
телекоммуникационных компаний. Это свидетельствует 
о том, что в прошлом году данные компании перестали 
быть просто телекоммуникационными. Быстрорастущая 
выручка от экосистемных направлений — облачных ус-
луг, финансовых услуг, системной интеграции, интерне-
та вещей — начала играть заметную роль в совокупном 
результате»,— указывает господин делицын.

тренд продолжится важный отраслевой 
тренд последних двух лет — повышение тарифов. по 
мнению экспертов, они продолжат расти и в этом году. 
причем в большей степени рост тарифов коснется кли-
ентов-юрлиц, так как они используют более крупный 
объем услуг.

старший партнер группы «деловой профиль» ксе-
ния архипова отмечает, что в прошлом году корпоратив-
ные тарифы выросли в среднем на 10–12%, что можно 
объяснить ростом себестоимости услуг из-за инфляции 
и подорожания отдельных элементов затрат. к примеру, 
сотовым операторам приходится больше тратить на об-
служивание мобильных сетей. рост расходов обуслов-
лен множеством факторов: от сложностей в поставках 
оборудования из-за санкций до роста внутренних цен. 
например, тарифы на подключение к электросетям в 
санкт-петербурге существенно выросли, что привело 

к удорожанию установки базовых станций — одного 
из основных компонентов мобильной сети. «если рост 
на 10–12% в год видится оправданным, то происходя-
щее вместе с ним изменение структуры корпоративных 
тарифов в стороны уменьшения пакетов минут, сМс и 
мобильного интернета удваивает эти цифры»,— под-
черкивает эксперт.

согласно исследованию Telecomdaily, отмечает гос- 
подин кусков, проведенному на основе опроса ста руко-
водителей интернет-компаний, в этом году рост тарифов 
может составить 12–15%, что выше уровня инфляции. 
он затронет в той или иной степени все категории кли-
ентов. конечно, повышение тарифов — вынужденная 
необходимость. все растет в цене, в том числе и связь.

повышение тарифов, продолжает тему господин 
делицын,— один из немногих способов для телеком-
муникационных компаний повысить свою привлека-
тельность и увеличить свою стоимость. «фондовый 
рынок смотрит на телекоммуникационную отрасль как 
на отжившую свой век „дойную корову“, единственная 
задача которой — платить акционерам дивиденды. 
а дивиденды в сложившихся условиях должны быть не 
ниже привлекательных банковских ставок по депозитам. 
к перспективам, трендам и стратегиям телекоммуника-
ционных компаний фондовый рынок полностью невос-
приимчив, он воспринимает только слово „дивиденды“, 
и ничего больше. поэтому стоимость бизнеса отече-
ственных телекоммуникационных компаний так низка 
в сравнении с зарубежными аналогами. а  это, в свою 
очередь, ужесточает для них условия кредитования, еще 
более усложняя развитие. повышение тарифов — един-
ственный простой и реальный способ немного облегчить 
ситуацию, но он сталкивается с понятными ограничения-
ми»,— констатирует аналитик. 

индивидуальный подход повыше-
ние тарифов может привести к увеличению расходов 
компаний на связь и другие смежные услуги. Бизнес 
может столкнуться с необходимостью пересмотра сво-
их бюджетов на связь, поиска альтернативных путей 
снижения расходов или даже пересмотра договоров с 
операторами связи. тем не менее, считают эксперты, 
масштабных переходов от одного поставщика услуг к 

другому не будет. при этом телекоммуникационные 
компании все же будут более чутко прислушиваться к 
запросам клиентов.

директор по развитию корпоративного бизнеса «Ме-
гафона» наталья талдыкина отмечает, что, как правило, 
для b2b-клиентов на формирование цены влияет много 
факторов: количество номеров, требуемые объемы тра-
фика, набор услуг, география звонков, модель оборудо-
вания. поэтому для корпоративных клиентов компания 
использует формат индивидуальных тарифных пред-
ложений. также при формировании стоимости тарифов 
учитывается рыночная ситуация.

«среди корпоративных клиентов растет спрос на 
облачные решения, сервисы и IT-продукты по кибербе-
зопасности, также видим устойчивый тренд на импор-
тозамещение. Мы видим большой потенциал в росте 
рынка m2m сим-карт, который связан с развитием IoT-
продуктов и сервисов. стоит отметить, что растет коли-
чество компаний малого и среднего бизнеса, которые 
готовы внедрять облачные сервисы для оптимизации 
бизнес-процессов и привлечения новых клиентов. со-
гласно нашему совместному исследованию с агентством 
Oro, уже 42% компаний Мсп внедрили первые облач-
ные решения. главным драйвером рынка телеком-услуг 
остается цифровизация бизнеса, которая задействует 
все больше решений на основе ИИ и Big data»,— резю-
мирует госпожа талдыкина.

рынок санкт-петербурга и ленинградской области, 
поясняют в группе внешних коммуникаций Мрф «се-
веро-Запад» «ростелекома», характеризуется присут-
ствием большого количества игроков как федерального, 
так и регионального уровней, конкуренция на рынке 
клиентов — юридических лиц постоянно растет. сле-
дует отметить действия локальных операторов: их зона 
охвата часто небольшая, но на территориях, где такие 
операторы имеют техническую возможность для под-
ключения услуг, они готовы предлагать клиенту низкие 
тарифы. Чтобы в таких условиях успешно работать с 
постоянными клиентами и привлекать новых, конечно, 
нужно в первую очередь учитывать потребности клиента. 
у заказчиков популярны именно такие предложения, ко-
торые имеют индивидуальный подход, разработку ком-
плексных решений под ключ и таргетированные услуги. 

важным направлением бизнеса, добавляют пред-
ставители «ростелекома», можно считать развитие 
экосистем и внедрение цифровых сервисов. компании 
подбирают решения для повышения эффективности 
бизнес-процессов, а также для автоматизации управ-
ления сетевой инфраструктурой. для телекоммуника-
ционной отрасли важно развитие продуктовой линейки 
для b2b-сегмента. в частности, наблюдается рост спро-
са на облачные решения, платформы IoT и развитие 
комплексных услуг по сервисной модели. в отдельный 
тренд можно выделить интеграцию цифровых серви-
сов-партнеров и развитие собственных экосистем, а 
также миграцию с имеющихся платформ на новые. 
стоит также обратить внимание на повышение интереса 
к кибербезопасности — причем со стороны как произ-
водителей, так и потребителей. в  целом отрасль ждет 
технологическое перевооружение. главными драйвера-
ми будут импортозамещение и выполнение новых регу-
ляторных требований. n

телеком

колоНкА РеДАктоРА

клЮч от Экономики
Большинство экономических пока-
зателей прошлого года демонстри-
рует существенный рост. Эксперты 
объясняют это низкой базой 2022 
года. однако не все укладывается 
в это объяснение. Помимо жилой 
недвижимости, которую покупали и 
из опасений, что льготная ипотека 
не будет продлена, и просто из 
желания сохранить сбережения, 
серьезный рост показывает и 
коммерческий сектор. массовый 
исход зарубежных компаний вроде 
бы должен был серьезно охладить 
рынок офисной недвижимости, 
но все свободные площади были 
выбраны еще в первом полугодии 
прошлого года и вновь возник 
серьезный дефицит на аренду 
офисных блоков. 

Аналогичная ситуация и со 
складским сектором: ни уход за-
рубежных игроков, ни нарушение 
логистических цепочек серьезно 
не повлияли на спрос на аренду 
индустриальной недвижимости. 
Дефицит отмечался и в прошлом 
году, и, по прогнозам, сохранится и 
в нынешнем году. Рост демонстри-
руют и прочие сектора экономики: 
торговля, промышленность, связь, 
туризм.

однако эксперты предостере-
гают, что воодушевляться рано: 
вероятно, в этом году прошлогод-
них показателей достичь не удастся 
(хотя, например, мВФ прогнозирует 
рост ВВП России в объеме 2,6% на 
2024 год). одним из существенных 
сдерживающих факторов будет 
оставаться высокая ключевая 
ставка ЦБ, которая, скорее всего, до 
середины года снижаться не будет. 
Следовательно, значительной части 
бизнеса будут малодоступны кре-
диты, да и займы на потребитель-
ские нужды для населения не будут 
наращивать объемы, что также 
будет сдерживать рост экономики.

И даже если предположить, что 
во второй половине года ставка 
пойдет вниз, за полгода эффект 
этого экономика вряд ли успеет 
ощутить. Впрочем, в России (да и 
в мире) горизонты планирования 
серьезно сузились, и что будет 
через несколько месяцев, наверное, 
мало кто решится прогнозировать. 
Слишком стало много переменных, 
влияющих на экономику.

ВАлеРИЙ ГРИБАНоВ,
РЕдАКТоР Business guide  

«ЭКоноМИКА РЕгИонА»
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Юристы зараБотали комплекс  
между правом и Экономикой существует очевидная связь, поЭтому рынок  
Юридических услуГ в стране в последние Годы тоже претерпевает трансформа-
циЮ. с одной стороны, по словам Экспертов, время дополнительных, сопутству-
Ющих услуГ ушло, но новые запросы появились как у Бизнеса, так и у частных 
клиентов. и если 2020 Год стал Годом арендных споров и доГоворов поставок,  
то 2023-й Был связан с решением комплексных проБлем, треБуЮщих раБоты  
уже не отдельноГо Юриста, а целой команды. антонИна егорова

Эксперты отмечают, что наиболее значительные из-
менения рынок юридических услуг в рф, в том числе в 
санкт-петербурге, претерпел в 2022 году. с тех пор ни-
чего принципиально не изменилось. «Из-за известных 
событий в корпоративном сегменте увеличилась потреб-
ность в юридическом сопровождении.   Этому способ-
ствовали уход западных компаний с рынка, санкции, 
активные изменения в законодательстве. появилось 
много вопросов, которые актуальны до сих пор и, судя 
по тому, как развивается ситуация, будут актуальны еще 
минимум лет пять-семь. в основном это касается внеш-
неэкономической деятельности, имущественных споров 
с иностранными компаниями, иностранных активов»,— 
говорит полина гусятникова, старший управляющий 
партнер юридической компании Pg Partners. при этом 
самыми востребованными специалистами в последние 
полтора-два года, по словам эксперта, на рынке стали 
специалисты по корпоративному, налоговому и трудово-
му праву. 

как отмечает Илья никифоров, управляющий пар-
тнер адвокатского бюро епаМ, из-за ухода западных 
консультантов у рульфов (российских юридических 
фирм, RULF, Russian law firm.— BG) и ньюльфов (новых 
юридических фирм, созданных сотрудниками россий-
ских офисов ушедших иностранных компаний.— BG) 
появилось пространство возможностей и развития. 
Большинство экс-партнеров иностранных фирм оста-
лись в россии и вместе со своими командами стали но-
выми игроками. они активно формировали собственные 
бизнес-процессы, инфраструктуру (бэк-офис) и позици-
онировали новые бренды. «сейчас рынок юридических 
услуг в россии состоит из оказывающих полный спектр 
правовой поддержки гигантов и бутиковых фирм, спе-
циализирующихся на конкретных секторах»,— поясняет 
эксперт. 

по мнению светланы гузь, управляющего партнера 
юридической фирмы Legal to Business, на рынке дей-
ствительно существует тенденция на укрупнение фирм. 
«Можно сказать, что тренд на „бутиковость“ уходит. 
вероятно, это объясняется как желанием клиентов рабо-
тать с консультантом, которого не нужно лишний раз по-
свящать в нюансы деятельности, так и тем, что синергия 
ресурсов позволяет привести к желаемому результату с 
меньшими затратами как для клиента, так и для юри-
стов. тем не менее спрос на услуги юридических бутиков 
все же присутствует. у клиентов остался запрос на при-
ватность и заботу, присущие небольшим юридическим 
бюро»,— рассуждает она. 

петерБурГские осоБенности Что 
касается петербургского рынка, то, по словам кирилла 
саськова, партнера, руководителя корпоративной и ар-
битражной практики аБ «качкин и партнеры», помимо 
появления новых игроков, фактически трансформиро-
вавшихся из местных команд иностранных компаний, 
выросло количество представительств региональных 
компаний, которые активно осваивают новые рынки, 
либо приходят за своими клиентами, выходящими на 
рынок северо-Запада. 

как отмечает денис лактионов, вице-президент 
федеральной палаты адвокатов рф, президент адво-
катской палаты ленинградской области, хотя в целом 
культура потребления юридических услуг в санкт-
петербурге недостаточно развита, последний год пока-
зал, что «самолечение» в этой сфере уже не работает и 
доверители стали чаще обращаться к юристам в случае 
возникновения спорной ситуации. «при этом если гово-
рить о корпорациях-заказчиках, то здесь заметен тренд 
на создание обособленных юридических подразделений 
и уход от услуг внешних консультантов. правда, это 
касается в основном гражданских дел, так как ведение 
уголовных в нашей стране требует статуса адвоката»,— 
добавляет он.

в целом же, по словам валерия Зинченко, старшего 
партнера коллегии адвокатов Pen & Paper, рынок юри-
дических услуг петербурга не имеет каких-то ярких осо-
бенностей по сравнению с общероссийским. разве что 
по сравнению с московским он в целом не так активен 
в развитии и масштабен в объеме. «в первую очередь 
это происходит, потому что и потребители юридических 
услуг в северной столице сами по себе, за небольшим 
исключением, исторически имеют иную, не московскую 
динамику. Это не плюс и не минус, это данность, в ко-
торой существует и юридический рынок. при этом его 

можно назвать устоявшимся и состоявшимся: основное 
поле занимают понятные игроки, резких колебаний не 
наблюдается, а новые яркие звезды зажигаются крайне 
редко»,— говорит он.

«так, например, росстат приводит следующие 
данные по объемам платных юридических услуг насе-
лению. За ноябрь 2023 года в санкт-петербурге этот 
объем составил 821 655,2 тыс. рублей, а в Москве — 
2  200  471,4 тыс. рублей. при этом рынок северо-За-
падного округа по объему уступает не только Централь-
ному, но и Южному и приволжскому федеральным 
округам. предполагаем, что в сфере консультирования 
бизнес-клиентов разрывы в объемах аналогичны»,— 
добавляет госпожа гузь.

Ближайшие перспективы по данным 
анализа рынка юридических услуг в россии в 2019–2023 
годах, подготовленного BusinesStat, численность корпо-
ративных клиентов юридических компаний существенно 
не изменилась относительно 2022 года и составила  
477 тыс. Это примерно на 0,1% больше, чем было в 2022 
году. «анализируя данные за прошлые годы, можно 
сказать, что рынок юридических услуг — один из са-
мых стабильных. он не подвержен резким колебаниям, 
и показатели ежегодно могут меняться в ту или иную 
сторону в пределах 1–2%. в глобальном масштабе это 
неощутимые изменения. поэтому, на мой взгляд, в 2024 
году ситуация также не изменится»,— считает госпожа 
гусятникова.

в целом же, по словам господина никифорова, мас-
штабная перестройка хозяйственного уклада в стране 
в последние годы повлекла за собой соответствующие 
структурные сдвиги и в правовом регулировании. «по-
явился новый блок запросов, с которыми доверители 
обращаются к юристам. например, сегодня востребова-

на помощь в судебных разбирательствах с компаниями 
из недружественных стран в части согласования сделок 
с правительственной комиссией, по вопросам валютного 
регулирования и логистики. осваиваются новые рын-
ки: азия и африка. Эти вопросы будут в топе и в 2024 
году»,— уверен эксперт.

по словам господина саськова, с момента начала 
действия в правовом поле санкционных и антисанк-
ционных мер возникла потребность в юридическом 
сопровождении выхода иностранных инвесторов и 
их российских активов, открытия компаний в дру-
жественных юрисдикциях, редомициляции в сар 
и правовом сопровождении отлаживания изменив-
шихся бизнес-процессов в новой геополитической 
реальности. тренд по продаже бизнеса иностранными 
инвесторами, по мнению эксперта, является одним 
из самых очевидных, при этом необходимость со-
блюдения сложных административных процедур и 
получения разрешений оказывает серьезное влияние 
на проведение сделок.

господин Зинченко обращает внимание, что в по-
следнее время также достаточно востребованной стала 
юридическая помощь в сфере брачно-семейных и на-
следственных отношений и, конечно, в том, что связано 
с санкциями. «в связи с этим, наверное, единственный 
прогноз, который можно относительно достоверно сде-
лать: конфликтная среда в текущем году по-прежнему 
будет превалировать и диктовать свои условия юриди-
ческому рынку санкт-петербурга в том числе»,— ука-
зывает он.

при этом, по словам госпожи гузь, глобально топ 
актуальных запросов от бизнеса в адрес юристов не из-
меняется на протяжении многих лет. Это вопросы кор-
поративного и налогового права, сопровождение сделок 
с недвижимостью, трудовое право, сопровождение 
судебных споров. сопровождение текущей финансово-
хозяйственной деятельности доверителей. «правда, 
по нашим наблюдениям, акценты в этих запросах сме-
щаются. например, все чаще вопросы корпоративного 
права требуют исследования в области семейного или 
наследственного права, сопровождение сделок с недви-
жимостью — отличных знаний банкротной практики.  
а вопросы налогового права — погружения в санкци-
онное право и управление санкционными рисками, ва-
лютные операции, внешнеэкономические сделки и рас-
четы»,— поясняет она.

говоря о перспективах рынка в 2024 году, господин 
саськов предполагает, что существенное влияние на 
него в ближайшее время окажет действующее норма-
тивное регулирование, связанное с ограничениями на 
вывод капитала, а также усиление тенденций, ограни-
чивающих использование российских денег за рубежом. 
при этом экономическая ситуация, как и усиление вну-
тренней конкуренции, пока не предполагает снижения 
количества судебных споров между компаниями, кор-
поративных конфликтов и объема банкротных процедур, 
рассматриваемых судами.

«Мы не ожидаем, что в перспективе рынок юридиче-
ских услуг будет изменяться коренным образом. пред-
полагаем, что независимо от происходящего в стране 
и за ее пределами участники рынка будут быстро от-
кликаться на изменения, продиктованные окружающим 
миром»,— заключает госпожа гузь. n
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ЭкСПеРтНое мНеНИе

Экспертное мнение

«мы оБъединяем вековые традиции 
и медицину» российское и петерБурГское здравоохранение активно 
перестраивается для раБоты в новых Экономических условиях с учетом санкций. 
о том, как медицинские учреждения преодолеваЮт сложности, какие инноваци-
онные методы в хирурГии внедряЮтся в петерБурГе и каких успехов удалось  
достичь в лечении сахарноГо диаБета, корреспонденту BUSINESS GUIDE  
екатерине дынниковой рассказал Главный врач спБ ГБуз «Городская Больница 
святоГо великомученика ГеорГия» валерий стрижелецкий.

BUSINESS GUIDE: как завершился 2023 год для боль-
ницы, можно ли подвести итоги?
ВАлеРИЙ СтРИЖелеЦкИЙ: основной задачей на-
шего коллектива является оказание качественной меди-
цинской помощи. в 2023 году мы пролечили 53,5  тыс. 
пациентов, а также оказали медицинскую помощь бо-
лее 15  тыс. пациентам амбулаторно. выполнили более 
18  тыс. операций, из них более трети — плановых. 
показатели по пролеченным больным, проведенным 
койко-дням, количеству выполненных операций, коли-
честву плановых оперативных вмешательств являются 
рекордными за всю историю существования больницы. 
отмечается устойчивая тенденция к снижению среднего 
койко-дня. 

кроме того, в учреждении появились новые совре-
менные подразделения. на полную мощность стали 
работать отделения эндокринологии и ревматологии, 
два отделения реабилитации: неврологическое и для 
пациентов с легочной и сердечной патологией. одним 
из ключевых направлений больницы является помощь 
пациентам с диабетической стопой и облитерирующим 
атеросклерозом артерий нижних конечностей. в  про-
шлом году мы выполнили более 700 операций по вос-
становлению кровотока в артериях ног наших пациентов, 
что позволило предотвратить сотни ампутаций. Это один 
из самых больших показателей по всей стране. 
BG: Что представляет собой сегодня больница святого 
георгия и что ее отличает от других стационаров пе-
тербурга? 
В. С.: Больница святого георгия — стационар, в котором 
развернуто 24  клинических отделения на 921  койку и 
трудится почти 1000 медработников. как и многие ста-
ционары, наша больница работает 24 часа в сутки семь 
дней в неделю и оказывает помощь петербуржцам и 
гостям нашего города. Мы оказываем квалифицирован-
ную медицинскую помощь как при острых состояниях, 
так и в плановом порядке по целому ряду направлений. 

в нашей больнице одним из первых в петербурге 
был построен корпус-трансформер, и сегодня он функ-
ционирует как современный комплекс для лечения ин-
фекционных пациентов, где оказывается вся необходи-
мая помощь. 

нам крайне важно, чтобы пациенты были удовлетво-
рены не только качеством лечения и диагностики, но и 
бытовыми условиями, в которых они находятся. стара-
емся, чтобы они практически во всех отделениях были 
похожи на домашние. Мы уверены, что для создания 
комфортной атмосферы в первую очередь важны мило-
сердие и сострадание. 
BG: в настоящее время в медицине становится популяр-
ным профилактическое направление. Занимается ли им 
больница святого георгия?
В. С.: развитие этого направления очень важно. любой 
доктор ежедневно сталкивается в своей практике с паци-
ентами, у которых болезни имеют осложненное течение. 
нередки ситуации, когда мы констатируем, что пациент 
поступил к нам несвоевременно, по скорой, в то время 
как гораздо проще было бы провести лечение, если бы 
он обратился к нам в плановом порядке. сейчас нужно 
использовать все возможности диагностики на самых 
ранних стадиях, ведь современные методы диагностики 
становятся все более доступными. стараемся постоянно 

информировать население о важности своевременного 
обращения к врачу. 

еще десять лет назад было создано амбулатор-
но-консультативное отделение, в котором проводятся 
консультации врачей по 18  специальностям. Можно 
провести лабораторный и инструментальный скрининг 
заболеваний кардиологического, онкологического, уро-
логического, гинекологического и прочих профилей. 
отделение использует все ресурсы стационара, прием 
ведут, в том числе, профессора и доктора наук, заведу-
ющие клиническими отделениями. они могут в короткие 
сроки установить диагноз и предложить пациентам тот 
или иной вид лечения. важно добавить, что пациенты, 
которые поступают к нам с определенной патологией, 
имеют возможность пройти диагностику по поводу и 
других заболеваний. 
BG: вы говорите о развитии диагностики. о каких со-
временных методах исследований в этой сфере можно 
говорить?
В. С.: диагностика — наиболее быстро прогрессирую-
щая отрасль медицины. например, уже есть уникальные 
методы в диагностике онкопатологии желудочно-кишеч-
ного тракта, когда заболевание выявляется на самых 
ранних стадиях. Эндоскопические техники позволяют 
диагностировать опухоль диаметром всего в 1–2  мм, 
при этом можно увидеть, как в капиллярах циркулируют 
элементы крови. причем вот такие, выявленные на ран-
ней стадии изменения, можно успешно пролечить даже 
без оперативных вмешательств, с помощью современ-

ных технологий. для этого нужны хорошо подготовлен-
ные специалисты и современное оборудование. у  нас 
есть и то, и другое. наверное, наше поколение врачей 
можно считать профессиональными счастливчиками, 
потому что у нас есть возможность использовать очень 
информативные диагностические методики. поскольку 
наш стационар и амбулаторное отделение многофункци-
ональные, где работают практически все специалисты, 
обследование можно пройти буквально за день-два. 
BG: как решается вопрос с закупкой оборудования и 
препаратов?
В.  С.: он решается довольно успешно, несмотря на 
то, что изменились сроки по доставке оборудования. 
в  стране налаживается выпуск необходимой медицин-
ской техники, его производство — это вопрос времени. 
Что касается лекарств, то в россии уже выпускается 
практически весь арсенал необходимых препаратов. 
BG: расскажите, пожалуйста, про хирургию, какие тут 
используются инновации?
В. С.: основная тенденция в медицине при лечении лю-
бых заболеваний — это уменьшение травматичности. 
сегодня нет ни одного направления в хирургии, где 
эндоскопия и другие виды малоинвазивной хирургии не 
нашли бы применение. причем сегодня использование 
ультразвуковых и рентгенографических технологий по-
зволяет также производить радикальные вмешатель-
ства с минимальной травматизацией, что заметно сокра-
щает реабилитационный период после операций. И если 
мы раньше только говорили о том, что такие технологии 

надо внедрять, то сегодня они уже успешно работают. 
правда, процент использования малоинвазивных мето-
дик различается в разных стационарах. Могу отметить, 
что в нашей больнице использование малоинвазивных 
технологий приближается к 100% там, где это возможно. 
BG: как часто вы применяете малоинвазивные операции 
на сосудах?
В.  С.: такие операции востребованы в гнойной септи-
ческой хирургии, при заболеваниях и поражениях со-
судов нижних конечностей. сейчас с помощью новых 
технологий возможно устранить не только гнойный 
очаг, но и причину, которая привела к поражению, 
когда, например, восстанавливается кровоток по ма-
гистральным сосудам. поэтому у нас сейчас заметно 
снизилось количество ампутаций нижних конечностей. 
притом, что количество людей с проблемами сосудов 
ног меньше не становится, поскольку такие заболева-
ния часто развиваются на фоне сахарного диабета и 
повышенного веса. 
BG: в каких областях успешно используется лапароско-
пия и как давно она применяется в вашем стационаре?
В.  С.: Больница святого георгия — первый стационар 
петербурга, где лапароскопические операции стали 
выполняться на потоке с 1991 года. очень хорошо эта 
методика себя зарекомендовала при лечении пациентов 
с крайней степенью ожирения. Эти вмешательства по-
зволяют лечить пациентов с сахарным диабетом второго 
типа с излишним весом. сегодня невозможно пред-
ставить проведение большинства операций у больных 
хирургического, гинекологического и урологического 
профилей без применения эндовидеохирургии.
BG: при каких еще заболеваниях применяется лапа-
роскопия?
В.  С.: Это золотой стандарт при остром аппендиците, 
при лечении желчнокаменной болезни и ее осложнений, 
грыж различных локализаций, гинекологических забо-
леваний, ряда заболеваний Жкт. 
BG: развивается ли медицинский туризм в петербурге и 
в вашей больнице?
В. С.: да, к нам достаточно часто приезжают пациенты 
из других регионов россии, из соседних и не только 
стран. сейчас это крайне актуальное направление, мы 
планируем развивать его и дальше. 
BG: сейчас часто говорят о кадровом дефиците в здра-
воохранении. как вы решаете эти вопросы?
В.  С.: дефицит кадров является актуальным практи-
чески для каждого стационара, ведь коллектив — это 
основа эффективной работы, какие бы современные 
технологии там ни применялись. тем не менее мы эти 
вопросы успешно решаем. так, на протяжении всей 
работы больницы у нас действовали кафедры медицин-
ских вузов, у нас всегда проходили и проходят практику 
студенты и клинические ординаторы. как руководитель 
я всегда делаю упор на талантливую молодежь, которая 
проходит обучение у нас в больнице, чтобы они потом 
вернулись к нам на постоянную работу. ежегодно в боль-
нице проводится мероприятие для молодых специали-
стов, которое называется «посвящение в профессию». 
на нем приветствуют принятых на работу сотрудников, 
обучают их уставу, правилам, стандартам оказания мед-
помощи и поддерживают на пути становления как специ-
алистов. n
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ПРомышлеННоСть

промышленность

ГосоБоронзаказ подтянул индекс  
по итоГам 2023 Года индекс промышленноГо производства в петерБурГе  
составил 109,9%. лидируЮщим направлением в Городе сеГодня, по словам  
Экспертов, является тяжелая индустрия, в том числе ЭнерГетическое машино-
строение, черная и цветная металлурГия, химическая промышленность.  
однако в Этом Году такоГо роста ожидать не стоит: высокая клЮчевая ставка цБ 
делает малодоступными для промпредприятий кредиты, неоБходимые  
для дальнейшеГо развития. антонИна егорова

в развитие промышленного комплекса санкт-
петербурга, по словам экспертов, важнейший вклад 
вносят предприятия гособоронзаказа, занимающиеся 
производством электронных и оптических изделий, 
беспилотных аппаратов, пошивом спецодежды, формы 
и обуви. «вместе с ними активными темпами развива-
ется отрасль судостроения, демонстрируя производство 
современных судов для разных спектров задач. также, 
принимая во внимание, что наш город исторически зани-
мает лидирующие позиции в фарминдустрии, есть все 
основания предполагать, что и в текущем году продол-
жится ее планомерное развитие»,— поясняет дмитрий 
панов, председатель петербургского отделения «дело-
вой россии».

в то же время нельзя не отметить существенную 
положительную динамику в таких спектрах отраслей 
петербурга, как машиностроение, отдельные направле-
ния пищевого производства (мясные полуфабрикаты, 
кисломолочные продукты, мука, кондитерские изде-
лия), фармацевтика, мебельное и деревообрабатываю-
щее производство, химия и нефтехимия, производство 
спецтехники и тракторов. во многом она, по словам 
господина панова, обусловлена целенаправленной ра-
ботой и активным вниманием городского правительства 
к реализации целого ряда проектов импортозамещения, 
а также масштабным участием петербурга в нацпроекте 
«производительность труда». 

Блок сформирован по словам дарьи 
Щербаковой, доцента кафедры таможенного админи-
стрирования ранХигс в санкт-петербурге, промыш-
ленная отрасль северной столицы в 2023 году показала 
хорошие результаты. сформировавшийся блок ведущих 
направлений в городе — радиоэлектроника, энергома-
шиностроение, транспортное машиностроение, фарма-
цевтика, химическая промышленность. Это не новые 
компании, а расширяющие свои мощности петербург-
ские производители, такие как ооо «Завод „Электроап-
парат“», ао «вертекс», ао «Биокад», ао «лазерные си-
стемы» и другие. «развитие промышленности в первую 
очередь зависит от инвестиций. при высокой ключевой 
ставке инвестиции в экономику становятся невыгодны-
ми, увеличивая сроки окупаемости проектов вдвое на 
сегодняшний день. поэтому развиваться можно там, 
где созданы особые условия. а именно — в особых 
экономических зонах (оЭЗ) санкт-петербурга, которые 

предоставляют право на льготы по налогообложению, 
льготные условия выкупа земли, являются свободной 
таможенной зоной»,— поясняет эксперт.

по словам владимира выборнова, коммерческого 
директора компании «альфа л сервис», в последнее 
время стала заметна тенденция к укрупнению индустри-
альных парков санкт-петербурга. активно развивается 
машиностроение, увеличивается станочный парк, растет 
число конструкторских бюро. «ключевое направление 
в текущих условиях — это, конечно же, импортозаме-
щение, обусловленное развернутыми санкциями. также 
очень важна автоматизация существующих производств, 
например, молочных заводов, многие из которых до сих 
пор работают в ручном режиме»,— говорит он.

«Мы ожидаем, что импортозамещение в ближай-
шее время действительно станет основным драйве-
ром развития для промышленности региона и страны. 
огромный внутренний рынок, неудовлетворенный пла-
тежеспособный спрос, связанный с уходом европейских 
производителей из ряда стран, потребность в локаль-
ных решениях для критической инфраструктуры — вот 
основные факторы, формирующие запрос на развитие 
промышленности»,— добавляет владимир леваков, ге-
неральный директор группы компаний «трайв». 

по мнению александра анкушина, руководителя от-
дела по работе со средним корпоративным бизнесом  
гк «альфа-лизинг», в 2024 году стратегическим 
направлением промышленного развития санкт-
петербурга и ленинградской области будет также циф-
ровая трансформация: применение IT в промышленном 
производстве, бизнес-процессах, транспортной отрасли 
и предприятиях обрабатывающей промышленности. 
«для региона актуальна „зеленая“ политика с фокусом 
на снижение углеродного следа. в россии и в мире уси-
ливается законодательство, регулирующее выброс угле-
кислого газа. если предприятия не обратят внимание 
на данный тренд, то это сильно ограничит рынки сбыта 
товара»,— указывает он. 

также, по мнению эксперта, регион стремится к 
технологической независимости от ушедших из рос-

сии зарубежных партнеров. Именно поэтому большая 
часть производств нацелена на импортозамещение и 
автоматизацию труда. наращивание объемов произ-
водства в регионе обеспечит включение в территорию 
оЭЗ «санкт-петербург» двух новых локаций: «парнас»  
(27,6 га) и «Шушары» (127,2 га). «площадь оЭЗ фак-
тически увеличилась в два раза и составила примерно  
337 га. комитет по промышленной политике, иннова-
циям и торговле утвердил „промышленную политику 
санкт-петербурга“ до 2025 года. в рамках инициативы 
определены целевые отрасли промышленности. в ос-
новном это обрабатывающая промышленность: радио-
электронное, транспортное и энергетическое машино-
строение и судостроение. при этом сейчас в регионе 
динамично развиваются фармацевтическая, автомо-
бильная, пищевая промышленность. объем инвестиций 
в них составляет 22,8 млрд рублей, или 39% от общего 
объема вложений в обрабатывающую промышленность 
города»,— заключает господин анкушин.

Большие планы Что касается конкретных 
результатов, которые принесет петербургской промыш-
ленности 2024 год, то, по мнению госпожи Щербаковой, 
заметных изменений можно ожидать от автомобиль-
ной промышленности. «передача мощностей завода 
Hyundai компании gAC, купившей завод совместно с 
„авилоном“, должна постепенно оживить автомобиле-
строение в петербурге. при этом в условиях сохранения 
ключевой ставки на столь же высоком уровне мы не уви-
дим существенного роста промышленности в будущем, 
ведь высокий кредит сегодня — это недополученные 
мощности завтра. продолжат расширяться уже имею-
щиеся крупные или поддержанные по льготным ставкам 
очень выборочные направления»,— рассуждает она.

также, по словам эксперта, помимо высоких кре-
дитов, бизнес сегодня опасается возможного падения 
платежеспособного спроса и кадровых рисков. «дефи-
цит кадров во всех отраслях, особенно задел промыш-
ленность, потому что именно она основной потребитель 
„синих воротничков“. решить кадровый голод автомати-

зацией не позволяют опять же дорогие кредиты и огра-
ничения, связанные с санкционным давлением. поэто-
му при сохранении геополитической обстановки будет 
хорошо, если петербургской промышленности удастся 
сохранить достигнутый в 2023 году показатель роста в 
10%»,— говорит госпожа Щербакова.

к перспективным отраслям петербургской промыш-
ленности, способным продемонстрировать значительный 
рост в обозримом будущем, эксперты относят автомоби-
лестроение — благодаря запуску ранее приостановлен-
ных автозаводов под новыми брендами и формированию 
нового автокластера с предприятиями ленинградской и 
калужской областей, а также станкостроение и произ-
водство высокотехнологичного оборудования для кри-
тически значимых производственных процессов, среди 
которых металлообработка, деревообработка, нефтепе-
реработка, энергетика и машиностроение. 

при этом, по словам дмитрия панова, исполнение 
задач по обеспечению роста инвестиций в основной 
капитал организаций, ускоренному импортозамещению 
и достижению технологического суверенитета невоз-
можно без реализации комплекса мер поддержки ин-
весторов в стратегически значимых производственных 
отраслях. «в том числе по этой причине правительство 
санкт-петербурга сейчас внесло на рассмотрение в 
городской парламент законопроект, направленный на 
смягчение критериев присвоения статуса стратегиче-
ского инвестора для проектов в сфере науки и иннова-
ций»,— указывает он.

в части дополнительных мер, способных поддержать 
и дополнительно стимулировать развитие промышлен-
ных предприятий города, по мнению экспертов, целесо-
образно обратить внимание на необходимость кратного 
увеличения объемов субсидирования промышленным ин-
весторам затрат на технологическое присоединение реа-
лизуемых ими проектов к инженерным сетям, увеличения 
размера финансирования по направлениям поддержки 
экспортной деятельности петербургских производителей, 
а также ускоренное создание новых образовательно-про-
изводственных центров в рамках федерального проекта 
«профессионалитет». крайне необходимы сейчас пе-
тербургским производителям целевые субсидии на ав-
томатизацию и роботизацию производств, что позволит 
внести существенный вклад в решение вопроса их кадро-
вого обеспечения, а также существенно нарастить темпы 
выпуска промышленной продукции.

«вместе с этим нужно обратить внимание, что теку-
щий момент времени как никогда требует вместе с рас-
ширением территорий городских особых экономических 
зон скорейшего завершения в их границах работ по 
созданию необходимой для будущих резидентов и их 
производств инженерной инфраструктуры. Именно это 
позволит оперативно развивать высокотехнологичные 
и другие значимые проекты в кратко- и среднесрочной 
перспективе. также нельзя забывать, что малым техно-
логическим компаниям из петербурга по-прежнему не 
хватает новых комфортных технопарков, специализиру-
ющихся на разработке и внедрении высоких технологий, 
а их коллегам из производственного сектора — инду-
стриальных парков с действующим набором ранее ут-
вержденных на государственном уровне мер поддерж-
ки для их операторов и резидентов»,— подчеркивает  
господин панов. n

ПомИмо ВыСокИх кРеДИтоВ, ПРомышлеННИкИ СеГоДНя оПАСАютСя ВозмоЖНоГо ПАДеНИя ПлАтеЖеСПоСоБНоГо 
СПРоСА И кАДРоВых РИСкоВ

крайне неоБходимы 
сейчас петерБурГским 
производителям целевые 
суБсидии на автоматизациЮ 
и роБотизациЮ производств, 
что позволит внести 
существенный вклад  
в решение вопроса  
их кадровоГо оБеспечения, 
а также существенно 
нарастить темпы выпуска 
промышленной продукции
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ЭкСПеРтНое мНеНИе

Экспертное мнение

«раБота с человеком — в тренде  
управления кадровым ресурсом»  
лучшие практики и новации в сфере управления кадрами на днях представили  
в квц «Экспофорум», Где недавно прошла восьмая ежеГодная специализирован-
ная выставка «кадры. управление. Безопасность» («куБ Экспо»). оБ итоГах  
мероприятия, о трендах управления трудовыми ресурсами и их сБережения,  
а также оБ итоГах Года для конГрессно-выставочной индустрии корреспонденту  
BUSINESS GUIDE анне калаБиной рассказал Генеральный директор компании  
«Экспофорум-интернЭшнл» серГей воронков.

BUSINESS GUIDE: с 21 по 22  февраля 2024 года  
в квЦ «Экспофорум» прошла ежегодная выставка 
«куБ Экспо». каковы ее итоги?
СеРГеЙ ВоРоНкоВ: ежегодную выставку мы прово-
дим совместно с санкт-петербургским международным 
форумом труда. Это неслучайно, поскольку форум ох-
ватывает все вопросы, связанные с человеческими ре-
сурсами: охрана труда и защита трудовых прав, развитие 
персонала, актуальные тренды рынка труда. Это ключе-
вое мероприятие для всех комитетов субъектов федера-
ции по труду и занятости, профессиональная площадка, 
где обсуждают вопросы развития рынка труда.

непосредственно выставка «куБ Экспо» призвана 
продемонстрировать предлагаемые товары, услуги, тех-
нологии в сфере управления и подготовки кадров, средств 
безопасности и охраны труда. Экспозиция растет вместе с 
форумом труда каждый год где-то на 5–7% по количеству 
участников и посетителей. таким образом, форум труда и 
«куБ Экспо» органично дополняют друг друга.

по сути, выставка представляет весь цикл воспро-
изводства трудовых ресурсов. сегодня перед россий-
скими компаниями как никогда встала необходимость 
привлечения капитала, модернизации оборудования и 
внедрения технологий, налаживания новой логистики. 
Это прежде всего вопрос кадров: нужны рабочие, ин-
женеры, сервисные специалисты. рост промышленных 
секторов экономики резко обозначил дефицит кадров. 
как мы знаем, сейчас в россии рекордно низкая безра-
ботица, недавно президент рф владимир путин назвал 
цифру в 1,5%. Это средний показатель, но если учесть 
внутренние диспропорции на рынке труда, то ситуация с 
кадрами довольно острая. Именно поэтому российские 
компании озадачены вопросом сохранения персонала. 
Чтобы стать привлекательным работодателем, нужно 
обеспечить не только внешний имидж, но и условия, 
чтобы повысить вовлеченность и лояльность персонала. 

Мы видим, что сегодня не только зарплата выступа-
ет главным критерием выбора. Ими являются гарантии, 
социальные пакеты, долгосрочность работы. любой 
работник должен понимать стратегию компании и свою 
роль в ней, возможности для развития. И,  конечно, 
у него должно быть ощущение безопасности с точки 
зрения условий охраны труда и сохранения рабочего 
места. новый тренд — проведение профессиональных 
корпоративных форумов, когда собираются представи-
тели региональных отделений, руководители, лучшие 
сотрудники и в течение нескольких дней обсуждают 
стратегию поощрения, проводят конкурсы професси-
онального мастерства. Этот тренд будет развиваться и 
дальше. в этом смысле тематика форума труда и выставки  
«куБ Экспо» вполне ему отвечает. например, все 
треки и тема пленарного заседания форума труда —  
«труд, занятость, человеческий капитал: новые слож-
ности и решения», которое собрало авторитетных феде-
ральных спикеров, именно об этом.
BG: расскажите про самые яркие новинки экспонентов и 
интерактивную программу «куБ Экспо».
С. В.: среди новинок я бы выделил системы автомати-
ческого алкотестирования, терминал по дистанционной 
проверке здоровья персонала, отечественные сИЗ, ком-

плексные решения по автоматизации выдачи, хранения, 
учета и обслуживания спецодежды, обуви и сИЗ на ос-
нове вендингового оборудования, высококачественная 
спецодежда, единственная на рынке россии передвиж-
ная анкерная система «новотрейл».

Что касается нашей интерактивной программы, то 
она включала несколько мероприятий. так, на полях 
выставки состоялся медиафорум «Безопасная работа» 
— это медиастудия, где в прямом эфире эксперты об-
суждали вопросы культуры безопасности и охраны труда 
в современных реалиях. Здесь же проводили кинопоказ 
короткометражных художественных фильмов об охране 
труда с участием андрея урганта, Эвелины Бледанс, ан-
фисы Чеховой и других кинозвезд, а также награждали 
лучшие компании и специалистов в области безопасно-
сти труда национальной премией «Безопасная работа».

в квЦ «Экспофорум» мы развернули игровое про-
странство для деловых игр по охране труда и игровых 
решений для обучения персонала в  том же формате 
работал цифровой экзаменационный класс по оценке 
квалификаций. динамичной частью интерактива стали 
мастер-классы по оказанию первой медицинской по-
мощи, работе с новыми программами электронного до-
кументооборота и софтом.
BG: как менялся проект «куБ Экспо» за его историю с 
2017 года?
С. В.: ежегодно выставка «куБ Экспо» обновляется раз-
личными форматами и интерактивами. Хорошо зареко-
мендовал себя Центр деловых контактов. в этом году в 
нем состоялось более тысячи прямых переговоров круп-
нейших заказчиков и поставщиков. с 2017 года выросла 
площадь экспозиции, увеличилось количество участни-
ков и посетителей. Мы видим, как выставка развивает-
ся. если в прошлом году было около 50 экспонентов, то 
сейчас их уже 80. в этом году здесь представлены учеб-
ные заведения, консалтинговые компании, организации, 
которые предлагают интегрированные продукты по ра-

боте с персоналом. по нашим наблюдениям, экспозиция 
развивается прежде всего в сторону первых двух слов в 
аббревиатуре — кадры и управление. в тренде работа 
с человеком, с изучением его интересов, его состояния, 
его мотивации с помощью цифровых технологий — это 
ключевое направление выставки 2024 года и ее отличие 
от экспозиций прошлых лет. я  считаю, что в синергии 
с форумом труда «куБ Экспо» может стать одним из 
ключевых событий в сфере охраны труда и HR в россии.
BG: а какие подходы и решения в сфере безопасности и 
управления применяют в «Экспофоруме»?
С.  В.: «Экспофорум-Интернэшнл» — это группа ком-
паний, которая представляет несколько разных направ-
лений. производственное управление и эксплуатация, 
которая занимается управлением сложными инженер-
ными системами самого комплекса, бизнес-центра, 
энергетического центра. 

в общей сложности в гк «Экспофорум» работает бо-
лее 800  человек. поэтому для нас очень важно в столь 
сложных и динамичных условиях исключить несчастные 
случаи и производственный брак. Это достигается только 
планомерной работой с людьми. представьте, 200  раз в 
год на площадке собираются разные коллективы из рабо-
чих и специалистов для того, чтобы смонтировать очеред-
ную выставку или провести форум. они всегда выполняют 
поставленные задачи с максимальным вниманием к каж-
дому клиенту. в этом смысле аналогов коллективам «Экс-
пофорума» нет.

Чтобы все работало так, как теперь, люди должны 
быть по-настоящему вовлеченным и мотивированным. 
Мы много внимания уделяем обсуждению стратегиче-
ских документов на наших корпоративных мероприя-
тиях, в которые вовлекаем сотрудников, занимаемся 
командообразованием, общим корпоративным духом, 
поддержанием корпоративной культуры.

кстати, если говорить в целом о подходах к безопас-
ности в «Экспофоруме», то в этом отношении для нас 

показательны годы пандемии. тогда мы оборудовали 
все входы камерами с термодатчиками, а в вентиляци-
онные системы вшили специальные обеззараживающие 
амальгамные лампы. так что в «Экспофоруме» вы ды-
шите самым чистым и безопасным воздухом в городе.
BG: каким, на ваш взгляд, получился 2023 год для кон-
грессно-выставочной индустрии и для «Экспофорума»?
С.  В.: важнейшее событие минувшего года для инду-
стрии выставок, конгрессов и ивентов — утверждение 
правительством рф стратегии развития конгрессно-вы-
ставочной отрасли. Это результат консолидации и много-
летней работы в синергии всех ключевых игроков рынка. 
необходимо продолжать двигаться по этому пути и по-
лучить признание на законодательном уровне. принятие 
отраслевого закона позволит получить развернутую ста-
тистику, специализированную инфраструктуру, перечень 
стандартов, в том числе в части образовательных про-
грамм для подготовки специалистов, но главное — за-
фиксирует уникальный продукт, который мы производим 
в промышленных масштабах,— живое общение.

для нас 2023 год был насыщенным по количеству 
мероприятий и очень плотному графику загрузки.  
Мы наблюдаем увеличение количества посетителей, 
числа встреч, экспонентов на всех крупных мероприя-
тиях вроде петербургского международного экономиче-
ского форума, петербургского международного газово-
го форума, международной судостроительной выставки 
«нева» и других на 20% и более. как следствие — рост 
деловых турпотоков. 

Мы отметили рост наших основных мероприятий на 
20%. Экономика развивается такими темпами, что нужно 
формировать новые возможности, поэтому для нас 2023 
год был годом профессиональных вызовов. Мне кажется, 
мы с достоинством на них ответили. по нашим прогнозам, в 
2024 году мы выйдем на показатели выше, чем в 2019 году. 
Это значит, что мы преодолели все кризисы пандемии, 
спецоперации и санкций. выходим на новые рубежи. n

прямая речь
НИколАЙ кРИВозеРЦеВ,  
руководитель экспертного центра по ESG-трансформации 
общероссийской общественной организации «Деловая 
Россия», генеральный директор  
EcoStandard group: 
— утолить растущий кадровый голод поможет координация усилий, 
направленных на повышение привлекательности работодателя, 
улучшение условий труда и корпоративной культуры. важно создать 
условия, при которых специалисту будет интересно работать,  
он получит возможность развиваться в рамках одной компании. 

АРтем кРылоВ,  
шеф-редактор EcoStandard.journal: 
— развитие передовых технологий и цифровой медицины, дефицит 
квалифицированных специалистов и новые подходы к подготовке 
профессиональных кадров, запрос работников на поддержание  
не только физического, но и ментального здоровья, а также 
ужесточение требований на рынке услуг в области охраны труда 
формируют реальность современного состояния кадровой сферы.  
на специализированной выставке «куБ Экспо» — «кадры. 
управление. Безопасность» — удалось обсудить эти важные вопросы.ев
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оБщеСтВеННое ПИтАНИе

оБщественное питание

туристы поддержали рестораторов  
участники рынка оБщественноГо питания петерБурГа по итоГам 2023 Года  
отмечаЮт неоднозначные результаты: с одной стороны, произошел рост  
показателей фастфуда, фуд-холлов и формата еды навынос, с друГой —  
уБытки нишевых ресторанов и заведений среднеГо ценовоГо сеГмента.  
заметнуЮ долЮ в заполняемости предприятий оБщепита в последнее время  
занимаЮт туристы. александра тен

по наблюдениям специалистов, в условиях глобальных 
изменений последних лет рынок общественного питания 
санкт-петербурга так же, как и другие отрасли, пере-
живает трансформацию. николай якубовский, партнер-
франчайзи сети ресторанов японской и азиатской кухни 
Mybox в санкт-петербурге, говорит, что в 2023 году,  
с одной стороны, потребители все так же были готовы 
платить за качественное питание, способствуя росту 
доходов заведений. наблюдалось увеличение валовой 
выручки, что в значительной мере связано с инфляцией.  
с другой стороны, уменьшалась маржа из-за удорожа-
ния фонда оплаты работников, в частности курьеров. 
для поддержания уровня конкурентоспособности пред-
приятия вынуждены предлагать услуги по доставке 
готовых блюд на дом. «посетителей стало больше, а 
вот работников не хватает. поэтому предпринимателям 
приходится регулярно повышать заработную плату ли-
нейному персоналу (кассирам, поварам) и курьерам на 
10–15% для бесперебойной работы и удержания необхо-
димого количества сотрудников в штате»,— описывает 
ситуацию в отрасли господин якубовский.

неравномерный рост «Это был год ко-
леблющихся доходов, сектора рынка либо процветали, 
либо сталкивались с существенными проблемами»,— 
дает оценку основатель Market Liner, создатель и опера-
ционный директор сети фуд-холлов Eat Market Максим 
гуржий.

в секторе фуд-холлов, продолжает господин гуржий, 
фиксируется рост от года к году, и 2023 год не стал 
исключением. оборот фуд-холлов вырос примерно на 
20%. одним из наиболее заметных трендов стал рост 
«быстрого кафе». по словам представителя Market 
Liner, этот сегмент заметно увеличил свои доходы, веро-
ятно, благодаря сочетанию нескольких факторов, в том 

числе из-за растущего внимания к здоровому питанию и 
привлекательности местных ингредиентов. успех этого 
сегмента указывает на то, что потребители петербурга 
ищут баланс между быстрым питанием и качеством ре-
сторанного обслуживания. «немаловажный фактор — 
скорость обслуживания, то есть обработки самого чека, 
наш формат последовательно работает над сокращени-
ем времени отдачи при сохранении необходимого каче-
ства. возможно, из-за этих параметров мы фиксируем 
рост»,— рассуждает господин гуржий.

в то же время традиционные рестораны столкнулись 
с более сложным периодом. директор консалтинговой 
компании RestCon елена перепелица говорит, что преж- 
де всего испытывают проблемы из-за оттока гостей и 
роста цен на продукты питания самостоятельные (несе-
тевые) предприятия общественного питания в среднем 
ценовом сегменте. «сложности с линейным персоналом 
были всегда, но сейчас они стали острее из-за оттока 
рабочей силы из Центральной азии и необходимости по-
вышать зарплаты для их удержания, хотя средств на это 
не хватает,— констатирует эксперт.— если все будет 
идти так, как идет сейчас, можно ожидать продолжения 
сокращения ресторанного рынка и доходности предпри-
ятий в нем при росте цен для гостей. при этом пока отно-
сительно неплохо чувствуют себя рестораны в дорогом и 
в дешевом ценовых сегментах».

господин гуржий считает, что с увеличением числа 
людей, работающих из дома, и растущей популярностью 
услуг доставки еды традиционные заведения должны 
были быстро адаптироваться, чтобы выжить. «Их дохо-
ды росли медленнее по сравнению с сегментом неболь-
ших кафе или фуд-холлами, однако важно помнить, что 
это не приговор сектору. Это представляет возможность 
для инноваций и адаптации»,— выражает оптимизм ос-
нователь Market Liner.

не проходите мимо как рассказал Максим 
гуржий, уровень посещаемости в некоторых проектах 
фуд-холлов достигает 30%. «Что касается классических 
заведений общественного питания, то не менее 25–30% 
из них отмечали отрицательную динамику по посещае-
мости,— приводит статистику господин гуржий.— при-
чины кроются в изменении предпочтений потребителей 
(в том числе связанных с появлением новых форматов 
заведений), влиянии экономических условий и внешних 
событий, в том числе и пандемии, а также с более вы-
сокими затратами, которые несет общепит в текущих 
экономических условиях».

размер среднего чека в различных сегментах рын-
ка общественного питания также показывал неодно-
родную динамику. по данным Market Liner, в секторе 
фастфуда наблюдается умеренный рост среднего чека 
— частично из-за увеличения цен и введения новых, 
более дорогих блюд в меню. при этом традиционные 
рестораны испытывают небольшое снижение средне-
го чека, возможно, из-за того, что клиенты выбирают 
более бюджетные заведения или сокращают свои рас-
ходы на посещение ресторанов из-за экономических 
ограничений.

повышенный аппетит новым двигате-
лем роста рынка общепита стал внутренний туризм. по 
оценке городских властей, в 2023 году петербург посе-
тило 9,4 млн гостей города. Это на 1,3 млн больше, чем 
в позапрошлом году. поскольку все больше россиян вы-
бирает путешествия по стране, петербургские рестораны 
и кафе стали очень популярны среди отечественных 
туристов. «опрос, проведенный комитетом по развитию 
туризма санкт-петербурга, показал, что только в про-
шлом году число отечественных туристов, посещающих 
местные заведения, выросло на 15%. Это значительное 

увеличение — не случайный инцидент, а часть более 
общего и длительного тренда»,— думает господин 
гуржий.

нишевые проекты в ресторанном бизнесе терпят 
убытки из-за снижения потока иностранных туристов 
с высокой платежеспособностью, полагает господин 
якубовский. а сетевые федеральные игроки, наоборот, 
ощутили значительный прирост в выручке.

при этом с ростом внутреннего туризма в санкт-
петербурге местные предприниматели ощущают усили-
вающуюся конкуренцию на рынке. теперь им приходится 
не только повышать качество обслуживания, но и рас-
ширять ассортимент услуг, а также экспериментировать 
с бизнес-форматами. «так, например, активно развива-
ется новый концепт общепита grab & go. он предлагает 
потребителям мгновенный доступ к готовым и пред-
варительно упакованным блюдам на любой вкус — от 
сэндвичей и салатов до закусок и десертов»,— делится 
наблюдениями господин якубовский.

Быстро и привычно Игроки рынка обще-
пита объясняют, что во время путешествий по стране 
россияне предпочитают знакомые и зарекомендовав-
шие себя точки общепита. Это связано не только с уров-
нем доверия к качеству и сервису, но и с комфортным 
ощущением «дома вдали от дома». таким образом, у 
клиентов формируется представление о силе бренда, а у 
заведений повышается проходимость точек.

понимая это, федеральные сети фастфуда нара-
щивают региональное присутствие. как рассказали Bg 
в пресс-службе ооо  «Юнирест» (управляет брендами 
Rostic’s и KFC в россии), компания видит большой по-
тенциал развития в малых городах с населением менее 
100  тыс. человек. сегодня рестораны сети открыты в 
135 малых городах россии.

общее повышение цен на продукты влияет и на сег-
мент фастфуда. корректировка цены в ресторанах, ко-
нечно, происходит. она всегда связана с целым рядом 
экономических факторов, объясняют в «Юниресте»: 
стоимость ингредиентов, инфляция, рост логистиче-
ских затрат, рост ндс и себестоимости продукции. 
«в 2023 году мы столкнулись с беспрецедентным ро-
стом цен на наш стратегический продукт — куриное 
мясо — и его дефицитом, что, к сожалению, сказалось 
и на цене наших блюд. тем не менее мы всегда стре-
мимся оставаться максимально доступными как за 
счет внутренней оптимизации, так и за счет постоян-
ного обновления наших акций и спецпредложений»,— 
заверяют в федеральной сети.

ожидания по питаниЮ предполагается, 
что общий спад доходов населения окажет существен-
ное влияние на ресторанный сегмент. по мере снижения 
покупательной способности прогнозируется, что люди 
станут более избирательными в вопросах выбора заве-
дений и еды. «Это необязательно означает, что рынок 
сократится. Это просто может привести к сдвигу спроса 
с роскошных ресторанов на более доступные, но каче-
ственные варианты или к еще большему интересу к сег-
менту фуд-холлов,— предполагает Максим гуржий.— 
несмотря на возникающие проблемы, у бизнеса также 
есть возможность адаптироваться и процветать в этом 
изменяющемся ландшафте. ключом к успеху будут по-
нимание и удовлетворение меняющихся потребностей и 
предпочтений потребителей». nтРАДИЦИоННые РеСтоРАНы ИСПытыВАют НеБольшое СНИЖеНИе СРеДНеГо чекА, ВозмоЖНо, Из-зА тоГо, что клИеНты ВыБИРАют Более БюДЖетНые зАВеДеНИя
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ЭкСПеРтНое мНеНИе

Экспертное мнение

«предприниматели смоГут укрепить  
свои позиции в 2024 Году»  
о том, что ждет малый и средний Бизнес в 2024 Году, как предприниматели  
относятся к займам для реализации проектов и какие есть перспективы в сфере 
кредитования мсп, корреспонденту BUSINESS GUIDE полине пучковой рассказала 
александра питкянен, исполнительный директор нко «фонд содействия  
кредитованиЮ малоГо и среднеГо Бизнеса санкт-петерБурГа».

BUSINESS GUIDE: как вы оцениваете начало года? на-
чали сотрудничество с новыми компаниями?
АлекСАНДРА ПИткяНеН: год начался с активного 
роста обращений предпринимателей: уже поступило бо-
лее 60 заявок на поручительство и 55 — на заем. есть 
среди заемщиков и те, кто делает это впервые. прогноз 
на 2024 год положительный: продолжится увеличение 
объемов оказываемой поддержки субъектам малого 
и среднего бизнеса на территории санкт-петербурга. 
уровень доступности государственной поддержки будет 
расти, в частности, за счет упрощения процедуры полу-
чения и актуализации условий предоставления помощи.
BG: на какие меры поддержки в этом году могут рас-
считывать предприниматели?
А.  П.: в этом году нко «фонд содействия кредитова-
нию малого и среднего бизнеса санкт-петербурга» 
продолжит предоставлять поручительства по кредитам 
и банковским гарантиям в размере до 100 млн рублей. 
по-прежнему необходимо наличие собственного обеспе-
чения не менее 30% от суммы кредитных обязательств.

также предприниматели могут обратиться за под-
держкой в нко «фонд микрофинансирования субъек-
тов малого и среднего предпринимательства, микрокре-
дитная компания» за льготными займами с залоговым и 
без залогового обеспечения в размере до 5 млн рублей 
под процентные ставки не выше 5% годовых. так, начи-
нающие субъекты Мсп могут рассчитывать на средства 
до 1 млн рублей под поручительство, а свыше 1 млн, но 
не более 5 млн рублей — под залог имущества. Займы 
предоставляются на срок до 24 месяцев под 3–5% годо-
вых в зависимости от вида деятельности. самозанятым 
гражданам предоставляются беззалоговые займы в раз-
мере до 500 тыс. рублей на срок до 24 месяцев под 3% 
годовых.

оба фонда, о которых я сказала ранее, являются 
частью инфраструктуры поддержки «Мой бизнес» и не-
посредственными участниками реализации нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство».
BG: какие цели и задачи вы поставили себе на 2024 год? 
А. П.: в 2024 году фонд сосредоточится на поддержке 
начинающего бизнеса и самозанятых петербурга и на 
расширении доступа представителей малого предпри-
нимательства к финансированию коммерческих банков. 
гарантийная поддержка фонда как никогда востребова-
на при привлечении крупных заемных средств на рас-
ширение своего дела. планируем также продолжить 
увеличение объемов финансовой помощи сектору мало-
го и среднего бизнеса, ведь от этого зависят экономиче-
ские темпы роста не только нашего города, но и страны 
в целом.

на текущий момент объем активов фонда содей-
ствия кредитованию составляет 5,4 млрд рублей, а фон-
да микрофинансирования — более 5 млрд рублей.
BG: Меняется ли отношение к кредитованию у предпри-
нимателей?
А. П.: сейчас можно заметить, как среди предпринима-
телей увеличивается спрос и доверие к кредитованию. 
Заметное улучшение, думаем, вызвано повышением 
финансовой грамотности. Заемщики стараются бо-
лее ответственно подходить к привлечению денежных 
средств, а также они уже лучше осведомлены о суще-
ствующих мерах поддержки. кроме того, банки и другие 
финансовые институты, например фонд микрофинанси-
рования, предлагают сейчас более гибкие условия при-

влечения дополнительных заемных средств, что делает 
их более привлекательными для предпринимателей.
BG: как новые клиенты узнают о программах поддерж-
ки? приходят по рекомендации?
А.  П.: Часто получатели поддержки узнают о реализу-
емых мерах финансовой помощи от сотрудников бан-
ков — партнеров фонда, когда обращаются за теми 
или иными кредитными продуктами. но есть и те, кто 
приходит за помощью, узнав об этом на специальных 
мероприятиях — семинарах, форумах или конференци-
ях, или же по рекомендации знакомых, ранее обращав-
шихся за поддержкой в виде поручительства или займа. 
И, конечно, наши социальные сети и сайт помогают рас-
ширять осведомленность о деятельности фонда.
BG: кризис и адаптация Мсп продолжаются. Чего стоит 
ожидать в 2024 году? предприниматели будут укреплять 
свои позиции?
А. П.: несмотря на рост ключевой ставки к концу 2023 
года до 16%, в текущем году увеличения пока не проис-
ходит. кроме того, Банк россии принял решение об уве-
личении объема финансирования в 2024 году программ 
субсидирования процентной ставки коммерческих бан-
ков по кредитным продуктам для сМсп. таким образом, 
со стороны государства продолжится поддержка малого 
бизнеса. в целом предприниматели, используя иннова-
ции и грамотно управляя своим бизнесом, смогут укре-
пить свои позиции и продолжить успешное развитие в 
2024 году.

BG: условия для получения займа меняются. становит-
ся ли предпринимателям проще получить поддержку?
А.  П.: программа микрофинансирования пользуется 
активным спросом в первую очередь благодаря оп-
тимизированной процедуре получения займа, а также 
непрерывно актуализируемым льготным условиям 
его предоставления. напомню, что, обратившись за 
поддержкой в фонд микрофинансирования, петер-
бургские предприниматели могут привлечь средства в 
размере до 5 млн рублей под ставки 1–5% годовых на 
срок до 36 месяцев.

сейчас наблюдается увеличение информированно-
сти предпринимателей о существующих мерах помощи, 
большую роль в котором играет выстраивание открытого 
диалога с бизнес-сообществом. Это позволяет адапти-
ровать процесс оказания поддержки к реальным потреб-
ностям предпринимателей, что, в свою очередь, стиму-
лирует развитие малого и среднего бизнеса в регионе.
BG: компании каких сфер деятельности чаще всего об-
ращаются за поддержкой в фонд? прослеживается ли 
какая-то тенденция?
А. П.: традиционно высокую долю всех обратившихся за 
поручительством фонда разделяют между собой пред-
ставители торговых и производственных компаний. по 
итогам 2023 года их доля среди всех получивших под-
держку составила 42 и 37% соответственно. если гово-
рить о программе микрофинансирования, то большин-
ство тех, кто получил поддержку в 2023 году, относятся к 

производственным компаниям: их было 32%. на втором 
и третьем местах — предприятия сферы услуг (25%) 
и торговли (19%). так, мы наблюдаем, как растет доля 
производственных компаний, стремящихся привлечь 
дополнительное финансирование на реализацию своих 
проектов, сохранение и расширение своего бизнеса.
BG: каких результатов достиг фонд за все время дей-
ствия программ?
А. П.: на данный момент за весь период деятельности 
фонда содействия кредитованию малого и среднего 
бизнеса было заключено почти 6,5  тыс. договоров на 
сумму свыше 53,5 млрд рублей, а сумма обеспеченно-
го финансирования составила 130  млрд рублей. если 
говорить о предоставлении займов, то за весь период 
реализации программы микрофинансирования выдано 
более 3,4 тыс. займов представителям различных дея-
тельности на общую сумму 8,5 млрд рублей.
BG: вводите ли в этом году что-то принципиальное но-
вое для работы фонда?
А. П.: Мы всегда находимся в взаимодействии с бизнес-
сообществом и адаптируем действующие программы 
поддержки. Это помогает разрабатывать и новые про-
граммы с учетом меняющихся экономических обстоя-
тельств. основная цель фонда — обеспечение равного 
доступа субъектам Мсп к кредитным и иным финансо-
вым ресурсам, поэтому в планах, как и раньше, продол-
жить актуализировать существующие и разрабатывать 
новые льготные финансовые инструменты для бизнеса. n 
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туРИзм

туризм

инфраструктура наращивает турпоток  
по итоГам прошлоГо Года поступления в Экономику петерБурГа от туризма  
выросли почти на треть. помимо развития традиционных направлений,  
в прошлом Году оБозначился тренд на рост популярности деловоГо  
и соБытийноГо туризма, наБирали популярность Гастрономические туры  
и оБразовательные поездки. антонИна егорова

по данным комитета по развитию туризма санкт-
петербурга, в 2023 году город посетили 9,4 млн тури-
стов, а вклад туристической отрасли в экономику се-
верной столицы составил 482,7 млрд рублей, то есть на 
32% больше, чем годом ранее. как отмечает александр 
Мусихин, директор туроператора «Интурист», больше 
всего в этом году было туристов из Москвы — до 
40% от общего числа. по словам ольги Звагольской, 
основателя культурного пространства «третье место», 
москвичи зачастую выбирают петербург в качестве 
«тура выходного дня». при этом количество иностран-
ных туристов, как и в прошлом году, по-прежнему не 
велико. но вот общий объем турпотока, можно сказать, 
приблизился к допандемийным показателям.

среди важных факторов, влияющих на развитие 
городской индустрии гостеприимства, сергей кор-
неев, председатель комитета по развитию туризма 
санкт-петербурга, выделяет открытие федеральной 
трассы, соединившей Москву и казань. «трасса М11 
Москва — санкт-петербург с запуском федеральной 
М12 фактически продлилась до поволжья. Это дает 
новый импульс развитию автотуризма в россии и 
трансформации петербурга в федеральный и между-
народный тревел-хаб. уже сегодня связь двух маги-
стралей позволяет совершить путешествие из казани 
до петербурга примерно за 16 часов — менее суток! 
другой аспект новых возможностей автотуризма с 
посещением петербурга имеет макрорегиональную 
природу. Исторические города русского севера, 
объединенные флагманским межрегиональным ту-
ристическим проектом „серебряное ожерелье“, логи-
стическим и смысловым центром которого является 
наш город, образуют новые, наполненные смыслом 
и эмоциями путешественников, связи с замечатель-
ными купеческими городами поволжья. с  учетом 
планов продления в горизонте следующего года 
М12 от казани до тюмени петербургский тревел-хаб 
станет неотъемлемой частью трассы — „станового 
хребта“ внутреннего туризма. подобно БаМу для ин-
дустриального развития страны, эта новая логистика 
— основа постиндустриальной экономики многих го-
родов»,— поясняет сергей корнеев.

клЮчевые перемены в инду-
стрии по мнению александра кравцова, управляю-
щего партнера Fizika development, за исключением ухода 
части гостиничных операторов с российского рынка в 
глобальном смысле на туристической карте петербур-
га за последние годы глобально ничего не изменилось. 
«стандарты и критерии качества, которые были привне-
сены на российский и петербургский рынок междуна-
родными операторами, были переняты, адаптированы и 
усовершенствованы отечественным бизнесом. по оценке 
некоторых экспертов, доля ушедших операторов состави-
ла всего 5–7% от общего объема рынка»,— поясняет он.

по словам господина Мусихина, в связи с уходом 
с рынка некоторых международных гостиничных сетей, 
таких как InterContinental Hotels group (IHg), Kempinski, 
Four Seasons, Sokos, Marriott International, фактически 
треть петербургских гостиниц лишилась международ-
ных брендов. но эти события прошли для рынка почти 
незаметно, так как отели получили новых собственни-
ков и сменили бренды. «в  целом наш мегаполис по-
прежнему входит в тройку самых посещаемых городов 
для отпуска в россии, с каждым годом растут заполняе-
мость и количество мест для размещения путешествен-
ников. не в последнюю очередь положительную роль в 
этом играют новые апарт-отели с сервисной составляю-
щей, выступающие в роли альтернативы гостиницам как 
для классического туризма, так и для бизнес-путеше-
ственников»,— добавляет господин кравцов.

обострение конкуренции гостиниц с апартамента-
ми, как отмечают эксперты, действительно заметно. 
Загрузка апартаментов в 2023 году значительно пре-
высила загрузку традиционных гостиниц. при этом, по 
словам николая погорелова, доцента кафедры управ-
ления в сфере туризма и гостиничного бизнеса прези-
дентской академии в санкт-петербурге, возрос спрос 

на краткосрочное проживание. так, все больше гостей 
остается в городе только на одну ночь. увеличение 
спроса стимулирует многие апарт-отели не только 
ориентироваться на гостей, планирующих длительное 
пребывание, но и активно включать в свою стратегию 
сегмент краткосрочных туристов, становясь той самой 
альтернативой классическим гостиницам.

среди других тенденций в сегменте господин Му-
сихин отмечает стабильный рост тарифов на размеще-
ние, хотя и значительно более низкими темпами, чем в 
других регионах и в Москве. также уход таких систем 
бронирования, как Booking.com, существенно изменил 
каналы продаж отелей, заставив многих переориенти-
роваться на прямого потребителя. «у  отелей появи-
лось больше постоянных клиентов и клиентов, которые 
бронируют гостиницы напрямую, минуя агрегаторы. 
возросла важность соцсетей и „сарафанного радио“: 
мнению инфлюенсеров и людей из близкого круга до-
веряют»,— подчеркивает госпожа Звагольская.

при этом, по словам наталии Беляковой, директо-
ра департамента экспедиций и туризма русского гео-
графического общества, покупательная способность 
снижается, что тоже оказывает влияние на рынок. 
«по итогам 2023 года треть всех бронирований при-
ходилась на средства размещения „без звезд“: люди 
путешествуют крайне экономно»,— отмечает эксперт. 
госпожа Белякова обращает внимание и на другой 
проблемный вопрос — кадровый. «рекордно низкий 
уровень безработицы в стране — итог демографиче-
ского провала прошлых лет — обостряет битву за пер-
сонал и в сфере индустрии гостеприимства. на фоне 
увеличения объема номерного фонда (для инвесторов 
действуют многие спецусловия в рамках нацпроекта) 
дефицит кадров ощущается острее и не добавляет от-
расли динамики»,— сетует эксперт.

в последние годы в городе активно появляются 
новые точки притяжения для туристов. по словам ни-
колая погорелова, их можно найти в спортивно-собы-
тийном туризме, а также в контексте креативных инду-
стрий, развивающихся и формирующих облик города 
и региона. «в  петербурге вводятся в эксплуатацию 
новые крупные спортивные объекты, появляются до-
полнительные турниры и соревнования — масштаб-
ные и нишевые. для гостиничного бизнеса данная ау-
дитория особенно привлекательна в межсезонье, при 
этом эффективность работы с ней, которая, на первый 
взгляд, может показаться несущественной, следует 
оценивать в разрезе целого года»,— поясняет он.

господин погорелов замечает, что отельеры сей-
час внимательнее изучают городской календарь меро-
приятий, рассматривая возможности предоставления 
не только основных услуг по размещению, но и допол-
нительных сервисов для организаторов событий или 
групп, не проживающих в их отелях.

достопримечательности ново-
Го времени сегодня северная столица при-
влекает туристов не только культурным наследием. 
становятся востребованы и новые пространства, где 
под одной крышей собраны и галереи, и маркеты, и 
фуд-корты, проходят различные культурные и со-
циальные события. Модные локации сами по себе 
являются генераторами интересного туристического 
контента, поэтому проводимые мероприятия притя-
гивают в петербург гостей и становятся поводом по-
сетить город. 

«среди популярных современных точек при-
тяжения — новые креативные пространства в дуге 
васильевского острова, который становится привле-
кательной локацией для туристов вне зависимости 
от сезона. вообще то, что объекты начинают жить 
всесезонно,— главный тренд развития туризма в 
петербурге. Это позволяет в низкий сезон претендо-
вать не только на деловых туристов, но и на другие 
сегменты — в частности, на рекреантов»,— думает 
госпожа Белякова. 

по мнению господина Мусихина, современных ту-
ристов притягивают новизна, ориентация на модные 
течения и вовлеченность посетителей в процессы. 
«поэтому мы наблюдаем рост популярности новых ви-
дов туризма: это могут быть гастротуризм, авторские 
экскурсии, посещение неклассических объектов, таких 
как дома-музеи известных людей и арт-пространства, 
фототуры. все это влияет на разнообразие предложе-
ний и расширение сезона»,— указывает он.

также на развитие событийного туризма и рост 
количества деловых туристов влияет проведение мас-
штабных мероприятий, форумов, праздников между-
народного и всероссийского формата (пМЭф, день 
города, «алые паруса», день вМф). среди других 
точек притяжения для потенциальных туристов — по-
пулярные общественные пространства (новая голлан-
дия, «севкабель порт», культурный квартал «Брусни-
цын»), где гости знакомятся с современной жизнью 
города, имеют возможность посетить временные и 
передвижные экспозиции современного искусства, 
посетить различные мастер-классы, попробовать нео-
бычную современную кухню. «наконец, все находятся 
в ожидании открытия высотной смотровой площадки 
„лахта-центра“, который вошел в число туристических 
достопримечательностей прошлым летом»,— заклю-
чает господин Мусихин. n

СеГоДНя СеВеРНАя СтолИЦА ПРИВлекАет туРИСтоВ Не только культуРНым НАСлеДИем
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зДРАВоохРАНеНИе

здравоохранение

рынок телемедицины вырос в полтора 
раза в третьем квартале 2023 Года оБъем сеГмента телемедицины в рф  
составил 3,76 млрд руБлей: на 50% Больше, чем Годом ранее, и на 12% Больше, 
чем во втором квартале. не последнЮЮ роль в развитии ЭтоГо направления сы-
Грала пандемия COVID-19, которая актуализировала ряд острых проБлем в совре-
менной системе здравоохранения мноГих стран. сейчас в россии телемедицина 
является крупнейшим сеГментом отрасли медицинских технолоГий. антонИна егорова

по оценке агентства Smart Ranking, доля телемедицины 
от общего объема рынка составила 37%. как отмечают 
игроки рынка, развитие телемедицины стало одним из 
ключевых трендов прошлого года. топ-3 сегмента по-
прежнему составляют «сберЗдоровье», «доктис» и 
«ясно». сервис «сберЗдоровье» закончил третий квар-
тал с выручкой 2 млрд рублей, это на 56% больше, чем 
годом ранее. выручка «доктиса» составила 327  млн 
рублей, на 9,4% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. выручка телемедицинского сервиса 
«ясно», по оценке Smart Ranking, составила 297,3 млн 
(по рсБу). а по Мсфо оборот компании в третьем квар-
тале достиг 874 млн, что на 64,3% больше, чем годом 
ранее. телемедицинский сервис Budu, который занял 
четвертое место в сегменте, вырос год к году на 41%.

при этом, по словам александра солонина, гене-
рального директора ассоциации частных клиник санкт-
петербурга, в законодательстве не закреплено четкое 
ограничение, что входит, а что нет, в понятие телеме-
дицины. как правило, имеется в виду использование 
телемедицинских технологий, связанных с оказанием 
медицинских услуг в дистанционном формате. поэтому 
в разных исследованиях рынка могут присутствовать 
различные данные по объемам и динамике. 

в целом сегодня в рф эксперты отмечают значитель-
ный рост рынка телемедицины — как по натуральным 
показателям (число дистанционных коммуникаций), 
так и по объему выручки основных провайдеров теле-
медицины (специализированных платформ для ком-
муникаций). рост числа дистанционных коммуникаций 
— это телемедицинские консультации «врач — врач» 
и консилиумы — по итогам 2023 года превысил 30% по 
сравнению с 2022 годом, а их количество составило бо-
лее 1 млн. а в рамках оМс число консультаций «врач — 
пациент» превысило 9 млн, что на четверть больше по-
казателей прошлого года. в коммерческом сегменте (это 
и программы дМс, и консультации в частных клиниках) 
также отмечают рост от 25 до 40%. Значительный рост 
(более 60%) показывают телемедицинские консультации 
по направлениям психотерапия и психология.

«отдельно выделяют сегмент дистанционного мони-
торинга состояния здоровья пациента с помощью пор-
тативных устройств. Здесь также наблюдается рост по 
итогам 2023 года, который составил более 40%, а объем 
сегмента в денежном выражении превысил 10 млрд руб- 
лей. однако, несмотря на увеличение спроса на теле-
медицинские услуги, заметна тенденция на снижение 
инвестиций в этот сегмент. общий объем инвестиций в 
цифровое здравоохранение в 2023 году уменьшился по 

сравнению с 2022 годом более чем в два раза и составил 
всего около 1 млрд рублей, где сектор телемедицины не 
превышает 20%»,— говорит господин солонин.

как отмечает Юлия ермакова, ведущий врач — экс-
перт лаборатории «гемотест», россияне активно обра-
щаются за удаленными консультациями к терапевтам, 
психотерапевтам, дерматологам, пульмонологам, рев-
матологам, онкологам и гинекологам. «телемедицина не 
только облегчает доступ к медицинской помощи и сни-
жает риск передачи инфекционных заболеваний. кроме 
этого, телемедицинские консультации значительно улуч-
шают динамическое наблюдение за пациентами с хро-
ническими заболеваниями, такими как сахарный диабет 
и артериальная гипертензия. Это дает им возможность 
регулярно консультироваться с врачами, получать сво-
евременное медицинское наблюдение и электронные 
рецепты без необходимости часто посещать поликлини-
ку»,— поясняет эксперт.

петерБурГский стандарт 1  августа 
2023 года правительство рф опубликовало постанов-
ление, согласно которому устанавливается эксперимен-
тальный правовой режим в медицинских учреждениях 
сроком на три года. оно устанавливает правила оказа-
ния медицинской помощи с применением телемедицин-
ских технологий. «Это нововведение позволило частным 
клиникам дистанционно выписывать лекарственные 
препараты, а также рекомендовать лечение или скор-
ректировать его после очно поставленного диагноза»,— 
поясняет сати агагулян, директор департамента разви-
тия и новых технологий платформы «онлайн око».

«а  также это впервые установило возможность за-
ключения договора с пациентом дистанционным спосо-
бом путем его ознакомления с описанием медицинской 
услуги на сайте и последующим подписанием договора 
простой электронной подписью потребителя, под ко-
торой может пониматься, например, логин и пароль от 
электронной почты»,— добавляет станислав яворский, 
генеральный директор юридической компании P&I Legal.

по словам Максима Чернина, председателя со-
вета директоров компании «доктор рядом», сегодня 
санкт-петербург и ленинградская область входят в 
топ-3 российских регионов  по количеству предостав-
ленных телемедицинских консультаций. сказывается 
в целом более высокий уровень цифровизации раз-
личных сервисов. «с  каждым месяцем все больше 
медицинских учреждений города включает формат 
телемедицинских услуг в свои сервисы. причем раз-
рабатывают собственные приложения и телемедицин-
ские платформы единицы. в  основном медицинские 
учреждения приобретают готовые решения и интегри-
руют их в свои приложения и платформы. дело в том, 
что телемедицинские решения являются достаточно 
дорогостоящим удовольствием, к ним предъявляются 
высокие требования с точки зрения информационной 
безопасности»,— подчеркивает эксперт.

александр солонин связывает активное развитие 
телемедицины в северной столице с большим коли-
чеством врачей (по данному показателю на душу на-
селения город находится на первом месте в рф) и вы-
сокопрофессиональных врачебных команд, имеющих 
авторитетные компетенции для проведения как индиви-
дуальных консультаций пациентам, другим врачам, так и 
медицинских консилиумов. «Это касается и федераль-
ных государственных медицинских учреждений, и мно-
гих частных клиник, которые пользуются доверием уже 
многие годы не только у пациентов из других регионов, 
но и со стороны медицинского сообщества, которое оце-
нивает профессионализм по объективным показателям, 
а не по избыточной рекламной активности. активных 
игроков в петербурге в этом сегменте — почти сто орга-
низаций»,— поясняет он. 

наибольшей популярностью, по словам эксперта, 
пользуются услуги телемедицины по направлениям 
онкология, кардиология и врт, где исторически очень 
высокий уровень компетенций. Много телемедицины в 
организациях, которые участвуют в программах меди-
цинского туризма и предварительно перед оказанием 

высокотехнологичной медицинской помощи взаимо-
действуют с пациентами из других регионов и стран. 
Большое количество дистанционных коммуникаций в 
частных клиниках для получения пациентами «второго 
мнения» на основании пакета лабораторных и инстру-
ментальных исследований.

перспективы развития среди наибо-
лее крупных трендов 2023 года в сфере телемедицины 
господин Чернин выделяет бурное развитие психологи-
ческой помощи онлайн. на рынке появилось много про-
дуктов по ментальному здоровью, решений и платформ. 
стало набирать темпы направление мониторинга, когда 
людей с хроническими заболеваниями врач ведет с по-
мощью гаджетов, интегрированных в платформенные 
решения медицинских компаний. развивается направле-
ние чекапов в гибридном формате: анализы люди сдают 
в лабораториях и клиниках, а консультацию получают в 
телемедицинском формате.

«в  2024 году мы ждем роста популярности теле-
медицины среди населения. кто хоть раз попробовал 
воспользоваться этой услугой, становится регулярными 
пользователями такого формата получения медицин-
ской помощи. Этому способствует также рост рынка раз-
личного рода медицинских гаджетов, они все чаще инте-
грируются в телемедицинские решения»,— говорит он.

«Мы наблюдаем два основных тренда на рынке теле-
медицины: увеличение числа корпоративных контрактов 
и рост совокупной выручки на 50%. Это происходит 
потому, что телемедицина все чаще становится частью 
бонусных пакетов для сотрудников или для клиентов 
компаний. в  2024 году мы ожидаем дальнейший рост 
телемедицины за счет корпоративных каналов.   кроме 
того, телемедицинские консультации со временем, веро-
ятно, эволюционируют в программы длительного сопро-
вождения (семейный врач, педиатр) и будут распростра-
няться в область well-being: программы ментального 
здоровья, управления весом, активного и здорового об-
раза жизни»,— рассуждает георгий кругликов, сео 
бизнес-юнита MedTech группы компаний Bestdoctor.

по словам экспертов, в ближайшем будущем сегмент 
телемедицины ждет существенных изменений в норма-
тивно-правовом регулировании, которое пока сдержива-
ет его дальнейшее развитие. «в этом году будут полу-
чены первые результаты экспериментального правового 
режима по расширению возможностей телемедицины, 
который был запущен в августе 2023 года. ожидания 
рынка относительно результатов вполне позитивные. 
дальнейшее развитие этого проекта также будет спо-
собствовать росту рынку телемедицины»,— поясняет 
господин Чернин.

«в целом зарубежные примеры показывают уве-
личение эффективности отрасли и не только за счет 
технологического прогресса при использовании пор-
тативных медицинских устройств для мониторинга па-
циента, но и за счет снятия избыточных барьеров для 
расширения возможностей при дистанционных комму-
никациях. в результате растет уровень качества и свое- 
временности оказания медицинской помощи. И  так-
же использование телемедицинских технологий будет 
способствовать решению проблемы дефицита кадров 
за счет повышения производительности труда и более 
эффективного распределения ресурсов»,— заключает 
господин солонин. n

В зАкоНоДАтельСтВе Не зАкРеПлеНо четкое оПРеДелеНИе, что ВхоДИт, А что Нет, В ПоНятИе телемеДИЦИНы

ев
ге

нИ
й 

па
вл

ен
ко

рост числа дистанционных 
коммуникаций —  
Это телемедицинские 
консультации «врач — врач»  
и консилиумы — по итоГам 
2023 Года превысил 30%  
по сравнениЮ с 2022 Годом, 
а их количество составило 
Более 1 млн 

➔



12  /  коММерсантЪ BUSINESS gUIdE  /  №4 среда 28 февраля 2024 года

коммеРчеСкАя НеДВИЖИмоСть

коммерческая недвижимость

согласно данным консалтинговой компании NF group, 
в 2023 году рынок офисной недвижимости санкт-
петербурга пополнился минимальным объемом новых 
площадей, что наравне с высоким спросом сказалось на 
вакантности. суммарная площадь свободных офисов в 
бизнес-центрах классов а и в сократилась на 30% и со-
ставила 303,8 тыс. кв. м. 

в офисах класса а доля свободных площадей за год 
сократилась на 2,4  п.  п. и составила 8,5%. в  зданиях 
класса в снижение было на 4,2 п. п., а вакантными оста-
ются только 6,9% площадей. в среднем по рынку доля 
свободных площадей составляет 7,5%.

несмотря на то, что на конец 2023 года в офисных 
центрах, введенных в эксплуатацию в 2023 году, свобод-
но 70% площадей (86 тыс. кв. м), все эти площади могут 
быть заняты уже к лету 2024 года. 

уход компаниям не помоГ в первой 
половине 2023 года завершился процесс высвобожде-
ния офисных помещений иностранными компаниями, 
и к концу декабря значительная их часть уже была 
сдана в аренду. особенно высокий спрос арендаторов 
наблюдался в Московском районе, который лидировал 
по числу качественных меблированных офисов, освобо-
дившихся в результате ухода международных компаний. 

регина волошенко, директор департамента офисной 
недвижимости NF group в санкт-петербурге, говорит: 
«для поглощения освободившихся после ухода между-
народных компаний офисных площадей рынку потребо-
вался всего год, и мы снова вернулись к ограниченному 
предложению. в 2024 году девелоперами анонсировано 
завершение строительства 180 тыс. кв. м офисов клас-
сов а и в. Из них менее 100 тыс. кв. м предлагается на 
рынке аренды, что существенно ниже объемов существу-
ющего спроса. учитывая небольшой объем строящихся 
объектов, в 2024 году выбор площадей для арендато-
ров будет минимален. а вакантность в таких условиях в 
среднем по рынку сократится до 5–6% и ниже».

IT оБГоняет нефть «по итогам 2023 года 
показатель поглощения офисных площадей в санкт-
петербурге составил рекордные 220 тыс. кв. м»,— под-
считали в IPg.Estate. по объему поглощения площадей 
лидируют IT-структуры: их доля составила более по-
ловины общего объема арендованных помещений 
(51%), что является рекордным показателем за по-
следние шесть лет. ранее подобный уровень активности  
IT-сектора отмечался лишь в 2017 году, в то время как 
в последующие годы доля арендованных им площадей 
не превышала 38%. 90% арендованных в 2023 году  
IT-компаниями офисов располагается в бизнес-центрах 
класса  в, а средняя площадь сделки не превышает 
1000 кв. м. Международные IT-компании предпочитали 
в основном офисы класса а площадью от 3000 кв. м с 
возможностью дальнейшего расширения. 

в  IPg.Estate тенденцию подтверждают: «если ранее 
30–50% объема всех сделок принадлежало нефтегазово-
му сектору, то сейчас российские IT-компании и финтех 
являются лидерами по объемам арендованных офисов».

в компании отмечают, что средний размер сделки 
также увеличился: эксперты фиксируют рост спроса на 
офисные блоки площадью более 10 тыс. кв. м. «на фоне 
дефицита доступного предложения при высоком спросе 
на крупные блоки в 2023 году прекратился торг, то есть 
дельта между запрашиваемой ставкой и ставкой закрытия 
не фиксировалась»,— обращают внимание в IPg.Estate.

в  ожидании повышения по итогам 
2023 года средневзвешенная арендная ставка в бизнес-
центрах класса  а, по данным NF  group, снизилась на 
1,3% и составила 2250 рублей за квадратный метр в ме-
сяц, включая ндс и операционные расходы. по мере 
увеличения сроков экспозиции «дорогих» офисов соб-
ственники стали предлагать дисконт. средневзвешен-
ная запрашиваемая арендная ставка в бизнес-центрах 
класса а, введенных в эксплуатацию в 2023 году, выше 
среднерыночного значения на 2,2% и составляет 2300 
рублей. Запрашиваемая ставка на офисные помещения 
класса B за год выросла на 1,3% и достигла 1500 рублей 
за квадратный метр в месяц, включая ндс и операци-
онные расходы. в новых зданиях класса в ставка выше 
среднерыночной на 10% и составляет 1650 рублей.

аналитики IPg.Estate считают, что с учетом активного 
спроса и малого объема запланированного ввода в 2024 
году можно ожидать повышения ставок аренды в преде-
лах 10%. в  компании указывают, что в 2024 году спе-
кулятивное предложение за счет ввода новых проектов 
будет практически недоступно. «на рынок будут выведе-
ны два проекта: офисные центры „к-37“ на кантемиров-
ской улице площадью 20 тыс. кв. м, а также „авангард“ 
на кондратьевском проспекте площадью 10 тыс. кв. м, 
однако данные проекты уже заполнены арендаторами, 
объемы нового ввода не обеспечат прирост доступных 
для аренды качественных офисных площадей»,— со-
общают в IPg.Estate.

новая тенденция на рынке, добавляют в компа-
нии,— более высоким спросом пользуются помещения 
с типовой базовой отделкой, нежели shell & core. «учи-
тывая стоимость отделки, эта тенденция сохранится в 
2024 году»,— прогнозируют эксперты.

ввиду отсутствия готового качественного спекуля-
тивного предложения компании стали рассматривать 
покупку помещений для размещения собственных 
штаб-квартир. «в ответ на запрос девелоперы в санкт-

петербурге идут по примеру Москвы, предлагая ряд 
объектов с офисами в продажу конечным пользовате-
лям и инвесторам»,— говорят в IPg.Estate.

ГиБкие офисы притормаживаЮт 
рынок гибких офисов в санкт-петербурге замедлил 
свое развитие: в 2023 году было открыто всего шесть 
проектов. согласно данным консалтинговой компании 
NF  group, в 2023 году предложение гибких офисных 
пространств пополнилось новыми проектами на 1,4 тыс. 
рабочих мест общей площадью 8,8  тыс. кв.  м, что в 
1,8 раза меньше, чем в 2022 году. при этом закрылось 
девять гибких пространств на 1,2 тыс. рабочих мест: два 
— временно (на реконструкцию), а семь были перефор-
матированы в классические офисы. 

по итогам 2023 года в санкт-петербурге действует 
57  гибких офисов на 10,3  тыс. рабочих мест. на Цен-
тральный район приходится 34% действующих площа-
дей, а также 47% всех планируемых к открытию в бли-
жайшие два года. 

в 2024 году ожидается открытие девяти новых про-
ектов гибких офисов на 1,8  тыс. рабочих мест общей 
площадью 11,6 тыс. кв. м. среди них семь сетевых и две 
несетевых площадки. как считают в NF group, значимым 
событием на рынке станет открытие проекта Multispace 
Pravda, где арендаторам будет предложена уникальная 
для петербургского рынка концепция технологичного 
гибкого офисного пространства, где цифровые решения 
интегрированы в рабочие и общественные зоны. 

«в  2023 году предложение гибких офисных про-
странств пополнилось шестью новыми проектами: 
открылись „Ofix сенная“ в трк „пик“, &Place в обще-
ственном пространстве Seno, Buffer  21 в историческом 
центре города, Park Page в составе жилого комплекса. 
а  Kazanskaya Page и несетевой гибкий офис „пушкин“ 
расширили свои площади»,— поделились в NF group. 

«рынок гибких офисных пространств в 2023 году 
развивался сдержанно: количество вышедших проектов 
в два раза меньше, чем годом ранее. при этом число 
закрытых несетевых объектов побило восьмилетний ре-
корд. на фоне стабильного спроса и небольшого объема 
новых проектов мы наблюдали сокращение свободного 
предложения. таким образом, в петербургских гибких 
офисах на конец года вакантными оставалось 15,1% 
рабочих мест, а годом ранее это значение достигало 
27%»,— комментирует госпожа волошенко.

средневзвешенная ставка аренды фиксированного 
рабочего места в сетевых пространствах на конец 2023 
года составила 20,1  тыс. рублей в месяц, что сопоста-
вимо со значениями аналогичного периода 2022 года. 
средневзвешенная ставка аренды нефиксированного 
рабочего места составила 15,1 тыс. рублей в месяц.

наиболее высокие средневзвешенные арендные 
ставки отмечаются в адмиралтейском, красногвардей-
ском и Центральном районах города. популярный среди 
арендаторов петроградский район находится на шестом 
месте по причине большого объема предложения. Ми-
нимальные ставки отмечаются в удаленных от центра 
локациях — в выборгском и кировском районах. n

офисные центры исчерпываЮт  
своБодные площади по итоГам 2023 Года рынок офисной 
недвижимости санкт-петерБурГа пополнился 13 новыми Бизнес-центрами арендо-
приГодной площадьЮ 123 тыс. кв. м. Этот показатель ГодовоГо ввода офисов яв-
ляется минимальным за последние пятнадцать лет. на Этом фоне оБъем своБод-
ных площадей в петерБурГских Бизнес-центрах сократился почти на треть. денИс коЖИн

ГиБкие офисные пространства, анонсированные к открытиЮ 
в 2024 Году в санкт-петерБурГе (Более 1000 кв. м)

НАзВАНИе оПеРАтоР АДРеС ПлощАДь, кВ. м РАБочИе меСтА

«ПРАктИк чехоВА» «ПРАктИк» ул. чехоВА, 18 3 850 620

«ПРАктИк» «ПРАктИк» ПР. ПРоСВещеНИя, 53 2 500 475

BENUa CampUS paGE paGE тИхоРеЦкИЙ ПР., 17 1 890 167

pEtrovSky paGE paGE ФИНляНДСкИЙ ПР., Д. 4 1 000 166

mUltISpaCE pravDa mUltISpaCE ул. хеРСоНСкАя, 12–14 1 000 166

ИсТочнИК: nF group research

ГиБкие офисные пространства, закрытые в санкт-петерБурГе  
в 2023 Году (переформатирование в классические офисы)

НАзВАНИе оПеРАтоР АДРеС ПлощАДь, кВ. м РАБочИе меСтА

lIIS paGE paGE ул. ПРоФеССоРА ПоПоВА, 23 2 200 357

CloCkwork tImE - ул. куРляНДСкАя, 48 1 040 200

«НА озеРкАх» «СмАРт» ПР. ЭНГельСА, 113/1 840 120

«леРмоНтоВ ЦеНтР» - леРмоНтоВСкИЙ ПР., 35 720 120

DoCklaNDS paGE paGE НАБ. мАкАРоВА, 60, СтР. 1 360 68

«ПРоСПект» - ул. ПРАВДы, 12 269 60

«ДРуЖБА» - ПР. СлАВы, 26/2 100 70

ВСеГо 5 529 995

ИсТочнИК: nF group research

учИтыВАя НеБольшоЙ оБъем СтРоящИхСя оБъектоВ, В 2024 ГоДу ВыБоР ПлощАДеЙ Для АРеНДАтоРоВ БуДет  
мИНИмАлеН
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ИНДуСтРИАльНАя НеДВИЖИмоСть

коммерческая недвижимость

торГовые центры заполняЮтся  
арендаторами за 2023 Год в моллах петерБурГа открылось  
в 2,3 раза Больше маГазинов, чем Годом ранее. активнее всеГо в наиБолее  
качественных торГовых центрах Города открывались фЭшн-маГазины,  
заведения оБщественноГо питания и салоны Ювелирных изделий и часов.  
в результате средний уровень вакантности в классических торГовых центрах  
к концу 2023 Года сократился на 4,1 п. п. и составил 6,3%. таИсИя уМарова

складам не поБороть дефицит 
в 2023 Году в санкт-петерБурГе и ленинГрадской оБласти Было введено  
в ЭксплуатациЮ 294 тыс. кв. м складской недвижимости классов а и в,  
что в два раза меньше относительно рекордных значений 2022 Года,  
коГда оБъем ввода составил 566 тыс. кв. м. денИс коЖИн

такие данные приводят в компании Nikoliers. в течение 
2023 года рынок ритейла санкт-петербурга активно 
пополнялся новыми брендами и магазинами. так, по 
данным Nikoliers, за прошедшие 12 месяцев в наиболее 
качественных торговых центрах города было открыто 
285 торговых точек, что в 2,3 раза больше, чем в 2022 
году (тогда было зафиксировано 124 открытия).

рост числа открытий произошел практически во 
всех сегментах, однако чаще всего появлялись фэшн-
магазины, заведения общественного питания и салоны 
ювелирных изделий и часов. в числе крупных открытий 
магазинов — появление «стокманна» в трЦ «Мега  
дыбенко», трк «питер радуга» и «Жемчужная плаза» 
и desport в трк «лондон Молл», «Жемчужная плаза»  
и трЦ «охта Молл».

как подсчитали аналитики Nikoliers, в течение 2023 
года на рынке санкт-петербурга появилось 24  новых 

бренда. среди зарубежных фэшн-имен, пришедших на 
петербургский рынок,— 2XU (австралия), AVVA, Beymen 
Club, Loft, Mudo, OXXO (турция), Plein Sport (германия), 
Replay (Италия), Woolrich (сШа); среди новых россий-
ских игроков — Just Clothes, IdOL, gLVR, Lamoda Sport, 
Noun и другие. основными точками открытия первых 
магазинов для новых брендов стали трЦ «Мега ды-
бенко», «галерея», тк «невский центр», трк «лето» и 
«Outlet Village пулково».

Благодаря высокой активности арендаторов средний 
уровень вакантности в классических торговых центрах 
санкт-петербурга к концу 2023 года сократился до 
6,3% (–4,1 п. п. к концу 2022 года). также уменьшилась 
доля свободных площадей в 13 наиболее качественных 
моллах города: за год новые арендаторы нашлись на 
28,8  тыс. кв. м в этих торговых центрах, а уровень ва-
кантности снизился с 11,6 до 8,7%. 

самые крупные сделки аренды (более 1000  кв.  м) 
пришлись на фэшн-сегмент («снежная королева», 
«стокманн», Befree, Ecru, Freedom Store, gloria Jeans, 
Just Clothes, LC Waikiki, Lime, Maag и Sela), продо-
вольственные магазины («о’кей» в трк «европолис») 
и развлечения (выставка «океан Юрского периода»  
в трЦ «охта Молл»).

«при сохранении существующих темпов расшире-
ния площадей магазинов развивающихся игроков мы 
ожидаем не только дальнейшего снижения вакант-
ности, но и возможного дефицита крупных и наибо-
лее ликвидных площадей в качественных торговых 
центрах,— отмечает Ирина Царькова, директор де-
партамента торговой недвижимости Nikoliers.— не-
смотря на то, что рынок петербурга в 2023 году по-
полнился двумя новыми торговыми центрами, объем 
выводимого на рынок нового предложения все еще 

остается на низком уровне. обеспеченность торго-
выми площадями в городе снижается: в 2021 году 
на 1000 жителей приходилось 593  кв.  м тЦ, в 2023 
году этот показатель снизился до 577  кв.  м. также 
основным вызовом для рынка торговой недвижимо-
сти является устаревание существующих торговых 
центров и нарастание потребности в их реконцепции: 
71 классический торговый центр в санкт-петербурге 
был построен десять и более лет назад, и примерно 
половина из них уже давно не соответствует требова-
ниям современного рынка».

в  2024 году ожидается открытие нескольких но-
вых объектов: трк «парк Молл» (35  тыс. кв. м), трк 
«небо» в Мурино (25,7  тыс. кв. м), тЦ «лунапарк» в 
новогорелово (10,7 тыс. кв. м), тЦ в колпино (4,7 тыс. 
кв.  м) и второй очереди трЦ «Экопарк» в Мурино 
(5,6 тыс. кв. м). n

такие данные приводят в NF  group. около 57% сум-
марного объема ввода, или 167 тыс. кв. м, пришлось 
на объекты формата built-to-suit (здания, построенные 
для собственных нужд компаний). крупнейший объ-
ект — корпус в составе комплекса «армада парк» 
в Шушарах складской площадью 103  тыс. кв.  м для 
компании «сберлогистика», предоставляющей ло-
гистическую инфраструктуру для онлайн-площад-
ки «Мегамаркет». среди спекулятивных объектов 
крупнейшим стал пятый корпус в составе «PNK парк 
Шушары — 3» складской площадью 61 тыс. кв. м, ко-
торый уже на этапе ввода в эксплуатацию был полно-
стью законтрактован. 

согласно данным консалтинговой компании 
NF group, в 2024 году девелоперами анонсировано за-
вершение строительства 800–950 тыс. кв. м складских 
площадей, что в три раза больше по сравнению с 2023 
годом. в случае если все анонсированные девелопера-
ми площади будут введены в эксплуатацию, показатель 
станет рекордным значением c 2014 года.  

Большая часть (52%) — это объекты формата built-
to-suit. крупнейшие среди них — складские комплексы 
маркетплейсов, например, новые корпуса компании Ozon 
в порошкино, янино и колпино. Что касается спекулятив-
ных складских площадей, то девелоперами анонсирован 
ввод в эксплуатацию 430–460 тыс. кв. м, 72% из которых 
уже сдано в аренду. существенного увеличения объема 
доступных в аренду складов не прогнозируется, при этом 
годовой объем сделок ожидается на уровне 500 тыс. кв. м. 

среди крупнейших спекулятивных складских объ-
ектов можно выделить «фортис», «100к», «адмирал», 

«осиновую рощу». в  2024 году девелоперами анонси-
рован ввод 430–460 тыс. кв. м спекулятивных складских 
площадей. в отличие от 2023 года, когда все введенные 
в эксплуатацию складские комплексы классов а и в на-

ходились на юге города, преимущественно в Шушарах, 
в 2024 году 45% площадей от ожидаемого объема ввода 
ожидается на северном направлении. Это направление 
становится актуальным на фоне продолжающегося сни-

жения числа доступных для застройки земельных участ-
ков на юге, а также оптимизации компаниями цепочек 
поставок в целях сокращения времени доставки товаров 
на север санкт-петербурга и агломерации.

дефицит предложения и высокий спрос поспособ-
ствуют росту средневзвешенной запрашиваемой аренд-
ной ставки. ставка аренды в складских комплексах клас-
са а в санкт-петербурге и ленинградской области за год 
выросла на 50%. 

на протяжении 2023 года в действующих складских 
комплексах объем доступных в аренду площадей со-
хранялся на минимальном уровне. в декабре на рынке 
предлагалось 19 тыс. кв. м, или 0,4% от общего объема. 
в  строящихся объектах 77% складских площадей уже 
было законтрактовано, а оставшиеся объемы находятся 
на этапе обсуждения контракта. ➔ 14

ДеФИЦИт ПРеДлоЖеНИя И ВыСокИЙ СПРоС ПоСПоСоБСтВуют РоСту СРеДНеВзВешеННоЙ зАПРАшИВАемоЙ АРеНДНоЙ 
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крупнейшие спекулятивные 
оБъекты в санкт-петерБурГе 
и ленинГрадской оБласти, 
ожидаемые к вводу  
в ЭксплуатациЮ в 2024 Году

НАзВАНИе оБъектА ДеВелоПеР/
СоБСтВеННИк

оБщАя 
ПлощАДь, кВ. м

СклАДСкоЙ комПлекС 
«100к»

«СоВеНГо ПлюС» 116 501

СклАДСкоЙ комПлекС 
«АДмИРАл»

«АДмИРАл-тСВ» 104 654

лоГоПАРк  
«оСИНоВАя РощА»

«коРПоРАЦИя 
„СтеРх“»

69 000

СклАДСкоЙ комПлекС 
«ФоРтИС 11» 

зПИФ ук «ФоРтИС-
ИНВеСт»

63 000

ИсТочнИК: nF group research
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ИНДуСтРИАльНАя НеДВИЖИмоСть

спортивные клуБы

здоровый потенциал  
фитнес-индустрии санкт-петерБурГа, несмотря на множество иГроков на рынке  
и действуЮщих клуБов, а также существеннуЮ вовлеченность населения,  
еще есть куда расти. артеМ алданов

на сегодняшний день рынок фитнес-услуг санкт-
петербурга, отмечает аналитик Fitnessdata алина 
Иванова, это один из самых конкурентных и консоли-
дированных рынков. в 2023 году он полностью восста-
новился после всех потрясений и рос рекордными тем-
пами благодаря эффекту низкой базы. годовой оборот 
увеличился на 28%, превысив 18 млрд рублей. почти по-
ловина действующих объектов в городе — сетевые объ-
екты. Местные лидеры рынка, такие как Fitness House 
и «спортлайф», а также федеральные сети из Москвы 
(World Class, XFIT) по-прежнему занимают доминирую-
щее положение на рынке, однако появление новых сетей 
— Urbanfit (связана с Fitness House) и московской Spirit 
Fitness, работающих по рекуррентной модели, может 
внести существенные изменения в структуру рынка в 
ближайшие несколько лет.

«Инвестиции в отрасль растут высокими темпами и 
продолжат расти из-за впечатляющих инвестиционных 
программ игроков и роста расходной части при открытии 
новых объектов на 20–30%. в расчете на один объект 
они сильно различаются в зависимости от формата: ми-
нимальный порог инвестиций для запуска клуба состав-
ляет 30–40 млн рублей, студию можно открыть дешев-
ле. в  городе активно продолжают открываться студии, 
однако их роль в общем объеме рынка пока невелика. 
в  целом интерес к фитнесу у населения растет: про-
цент проникновения (доля населения, занимающегося в 
фитнес-клубах) в санкт-петербурге по итогам 2023 года 
достиг 12%. Мы ожидаем продолжения роста петербург-
ского рынка в 2024 году и роста вовлечения населения 
из-за повышения доступности фитнеса (все больше 
жителей будет иметь качественные клубы или студии в 
пятнадцатиминутной доступности), а также общего трен-
да на популяризацию ЗоЖ в стране»,— рассуждает 
госпожа Иванова.

глава ассоциации операторов фитнес-индустрии 
в санкт-петербурге и ленинградской области ната-
лья Борулько также считает, что, несмотря на то, что 
в северной столице один из самых больших процен-
тов вовлеченности населения в фитнес, рынку есть 
куда расти. об этом же свидетельствует открытие 
в городе новых клубов и появление крупных феде-
ральных сетей. «в  настоящее время общее коли-
чество действующих клубов уже достигло тысячи. 
открытия новых объектов смещаются в спальные 
районы, более половины открывающихся объектов 
приходится на окраины. при этом мы наблюдаем 
рост появления фитнес-студий, одного из самых 

популярных форматов, не требующего больших фи-
нансовых вложений и достаточно быстро окупаемых 
при грамотном руководстве и управлении студи-
ей»,— говорит эксперт.

рынок фитнес-индустрии петербурга развит доволь-
но неплохо и в данном контексте отличается в лучшую 
сторону от многих российских регионов, где проникно-
вение фитнеса в разы ниже, отмечает генеральный ди-
ректор XFIT Ирина туманова. северная столица входит 
в тройку городов — лидеров по проникновению фитне-
са и стоит в одном ряду с Москвой и новосибирском. 
потенциал, несомненно, остается: региону требуются 
физкультурно-оздоровительные центры различных ка-
тегорий — от премиума до мини-студий без персонала, 
чтобы обеспечивать запросы разных слоев населения в 
качественных фитнес-услугах.

«выбор локации напрямую зависит от формата фит-
нес-клуба. Большие клубы с бассейнами более востре-
бованы в новых районах, их лучше открывать в местах 
с высокой проходимостью, например, в пешей доступ-
ности от метро. Мини-студии без персонала можно ин-
тегрировать буквально всюду, так как они рассчитаны на 
обслуживание небольшой клиентской базы (максимум 
до 500 человек) и закрывают потребности населения в 
фитнесе в режиме 24/7, то есть идеальны для мобиль-
ных людей с небольшим горизонтом планирования. 

в  таких клубах они могут заниматься по разовой или 
пакетной подписке тогда, когда им удобно, и не привя-
зываться к длинным членским абонементам в классиче-
ских физкультурно-оздоровительных центрах»,— ука-
зывает госпожа туманова.

в соответствии с запросами 
клиента по словам госпожи Борулько, среди 
трендов нужно отметить три ключевых: во-первых, 
это смещение предпочтения клиентов в сторону при-
обретения коротких абонементов и клубных карт — на 
месяц, а не на год. долгосрочно планировать многие 
клиенты не готовы. «другой тренд — диджитализа-
ция. тренировки с VR-эффектами становятся не толь-
ко популярными, но уже и обычными, естественными 
и для клиента, и для фитнес-клуба. еще один явный 
тренд — коллаборация. период пандемии и пост-
пандемии определил тенденции коллаборирования 
фитнес-тренировок с медициной, восстановлением. 
реабилитационные тренировки (восстановление ды-
хания, подвижности суставов, нормализация нервной 
системы, работа со спиной) — одни из самых попу-
лярных в фитнес-клубах и студиях. если фитнес-клуб 
или студия четко чувствует определившиеся тенден-
ции, выбирает грамотную локацию и берет на рабо-
ту специалистов, это поможет им удержать клиен-

тов»,— подчеркивает глава ассоциации операторов 
фитнес-индустрии в санкт-петербурге и ленинград-
ской области.

востребованными остаются, продолжает тему трен-
дов госпожа туманова, так называемые короткие карты 
(на три, шесть, десять месяцев), которые формально 
ниже по стоимости, чем годовые абонементы, и остав-
ляют владельцам возможность гибкого планирования. 
также в топе остается услуга заморозки клубных карт. 
стоимость карт индексируется в обязательном порядке, 
так как инфляция не стоит на месте, а цены на обору-
дование и расходники продолжают ползти вверх. в год 
абонементы дорожают примерно на 5–7%. 

«Что касается роста количества клиентов, то, к со-
жалению, мы этого не наблюдаем уже второй год: на 
тренировки продолжают ходить самые лояльные. кли-
ентская база немного обновляется, но не расширяется: 
люди мигрируют из клуба в клуб от одного оператора к 
другому, в зависимости от удобства расположения физ-
культурно-оздоровительного центра в непосредственной 
близости от места жительства или от работы, а также в 
том случае, если приобретают абонемент в рамках вы-
годного акционного предложения»,— замечает госпожа 
туманова.

трансформация приоритетов 
стоимость фитнес-услуг выросла за последний год, от-
мечает отраслевой эксперт виктория фоменко, потому 
что фитнес-индустрия активно восстанавливалась по-
сле пандемии. при этом акцент смещен на повышение 
цен на дополнительные услуги, а не на саму клубную 
карту. в 2024 году также прогнозируется рост стоимо-
сти фитнес-услуг, но он будет достаточно комфортным 
для клиентов. «в  настоящее время фитнес-индустрия 
меняется в соответствии с запросами клиентов. среди 
посетителей фитнес-клубов на первое место выходит 
забота о здоровье и развитие физических качеств, а уже 
на второе — желание улучшить внешний вид. происхо-
дит трансформация культуры фитнеса за счет смещения 
приоритетов, основные запросы людей — укрепление 
здоровья, общение с членами фитнес-комьюнити, ре-
сурсное состояние. также набирает обороты тенденция 
здорового отношения к тренировочному процессу без 
фанатизма, больших весов и излишнего атлетизма. 
сегодня популярны тренировки с собственным весом, 
которые требуют минимум инвентаря и места, что де-
лает их доступными и функциональными»,— делится 
госпожа фоменко. n
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13 ➔ неудовлетворенный спрос на склады классов а 
и в северной столице и агломерации составляет около 
500 тыс. кв. м. Из них 75%, или 376 тыс. кв. м,— объем 
в рамках запросов на строительство под заказ (built-to-
suit или built-to-lease), средний размер запрашиваемых 
блоков — около 50 тыс. кв. м. Более половины запро-
сов на аренду (57%) приходится на блоки площадью 
от 10  тыс. кв.  м. но ввиду сохраняющегося дефицита 
потенциальным арендаторам практически невозможно 
найти подходящие площади.

общий объем сделок со складами классов  а и  в 
(без учета продлений договоров аренды) за 2023 год 
составил рекордные 969,7  тыс. кв.  м, что практиче-
ски в три раза превышает суммарный объем сделок 
за предыдущий год. 82% сделок было заключено на 
первичном рынке, то есть либо в строящихся объек-
тах, либо в построенных объектах, которые до этого не 
были заняты. данный показатель доли сделок являет-
ся рекордным за всю историю наблюдений и ранее не 
превышал 61%.

реализация отложенного с 2022 года спроса, мини-
мальная доля вакантных площадей, а также рост клю-
чевой ставки ЦБ до 16% — все эти факторы оказали 
существенное влияние на увеличение запрашиваемой 
арендной ставки: ее значение выросло с 5750 рублей за 
квадратный метр в год по итогам 2022 года до 8650 руб- 
лей к концу 2023 года. в строящихся объектах значение 
средневзвешенной арендной ставки составляет 8850 руб- 
лей за квадратный метр в год triple net. 

в 2024 году прогнозируется рост средневзвешенной 
запрашиваемой арендной ставки в связи со стабильно 
высоким спросом со стороны арендаторов и отсутствием 
свободного предложения даже в строящихся зданиях. 
при условии относительной стабильности макроэконо-
мической ситуации ожидается рост средневзвешенной 
запрашиваемой арендной ставки до 9000 рублей за квад- 
ратный метр в год и выше.

Илья князев, руководитель отдела индустриаль-
ной и складской недвижимости NF  group в санкт-
петербурге, говорит: «2023 год оказался рекордным 

во многих отношениях. рекордный объем сделок, мак-
симальный за всю историю уровень запрашиваемой 
арендной ставки и сохранение минимального объема 
доступных в аренду помещений. несмотря на удоро-
жание заемного финансирования, мы видим запросы 
от клиентов на строительство в формате built-to-suit, а 
также анонсы новых спекулятивных проектов от деве-
лоперов. все это говорит о том, что потребность в уве-
личении складских мощностей сохраняется, а значит, в 
2024 году ситуация на рынке изменится незначительно 
и всем нужно привыкать к новым ценовым реалиям».

константин фомиченко, партнер, региональный ди-
ректор департамента индустриальной и складской не-
движимости NF group, добавляет: «Мы видим устойчи-
вый спрос на складские помещения в санкт-петербурге 
в первую очередь благодаря компаниям онлайн-торгов-
ли. общий объем неудовлетворенного спроса в 2024 
году мы прогнозируем на уровне минимум 500  тыс. 
кв. м, что обязательно приведет к появлению новых про-
ектов и новых игроков на рынке». n
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